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editorial 

MAS INFORMACIÓN. MAS CULTURA, MAS CONOCIMIENTO 

Han finalizado las PRIMERAS JORNADAS SOBRE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
SOCIAL EN GUADIX. Por su interés e importancia, dedicamos un amplio comentario en 
páginas interiores, y por ello mismo, quisiéramos aquí en este Editorial, resaltar algunos 
aspectos, puestos al descubierto durante estos días. 

En primer lugar, debemosfelicitarnos por la positiva coordinación y colaboración entre 
nuestro Ayuntamiento, que empieza a dar sus frutos, y los distintos portavoces de la 
prensa, publicaciones accitanas, y comisión pro-radio. Habiendo estado todos prestos a 
contribuir en esta reflexión en voz alta que hemostenido, y hay que decir, que se ha alcan
zado un nivel de calidad muy notable a lo largo de las distintas exposiciones, que han re
sultado instructivas para los asistentes. 

En segundo lugar, el tema de la radio, ha estado presente con fuerza en estos actos. Se 
ha visto una voluntad firme y conjunta de conseguir una emisora que alcance no sólo a 
Guadix, sino a todo el ámbito comarcal. Como nos decía, Pity Alarcón, en su charla: «ocho 
de cada diez españoles, se acuestan sin leer el periódico». En nuestra zona, se puede ver 
agravado este dato, por el analfabetismo que aún arrastramos, y el escaso hábito de lec
tura. Es por ello, que la radio puede realizar una tarea importante, debiendo llegar a los 
últimos rincones, hasta el último anejo. 

Sabemos que para todo eso, hace falta, aparte el apoyo decidido del Ayuntamiento, 
que lo tenemos, un esfuerzo de generosidad por parte de todos, como nos recordaba el 
que fue Director de la Emisora Laboral por seis años, D. Manuel Ortiz López. Generosi
dad, no sólo económicamente, sino también dedicando parte de nuestro tiempo y nues
tro apoyo a estos proyectos colectivos, necesarios para echar a andar. 

Coincidían, en un momento del interesante coloquio ofrecido, los Directores de IDEAL 
y DIARIO DE GRANADA, en la importancia de la difusión de la prensa en toda la provincia, 
y en los pueblos más apartados, ya sean del Marquesado o las Alpujarras. Ypara mejor ga
rantía, la Administración debería subvencionar la llegada de la prensa y de nuestras noti
cias a todos los pueblos de la provincia granadina. No basta la llamada «Tele-Sevilla», o 
TVE, tenemos que conocer también nuestra historia, debemos comunicar nuestras acti
vidades, problemas, inquietudes... En ese sentido, yase está haciendo una labor impor
tante en algunas escuelas e Institutos. 

Se decía, hace algún tiempo, que «un hombre sin información, es un hombre sin opi
nión», se puede añadir perfectamente a esto, que un pueblo, una comarca como la nues
tra, necesita imperiosamente, para salir delsubdesarrollo, más información, más cultura, 
más conocimiento. 

No basta tampoco, la cultura rural, o la cultura tradicional, para afrontar los nuevos 
tiempos que se avecinan. Frente a la apatía, el conformismo o la rutina, hemos de estar 
abiertos a las nuevas corrientes culturales, atentos a «los signos de nuestro tiempo», co
mo ya anunciara, el fallecido Papa Juan XXIII. 

La difusión, el auge de la prensa, de nuestra revista, el tener una emisora comarcal, sir
ve sin duda, para el crecimiento de nuestros pueblos. A través de estos instrumentos po
demos saber, qué cosas deben cambiar, qué cosas podemos mantener y cuidar, qué co
sas debemos mejorar. 

Y en estos proyectos todos estamos llamados, cada uno con sus posibilidades, pues 
todos podemos ser algo protagonistas, puesto que en definitiva todos somos sus desti
natarios. 

J O S É M.» M O L A S 

N U E S T R A P O R T A D A 

FIN DE CURSO ESCOLAR 
ES HORA PARA LA 

REFLEXIÓN. 
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QUIEN 
ES 

D O N P E D R O P O V E D A C A S T R O V E R D E : 
« E L P A D R E P O V E D A » 

— « J a m á s p e n s é e n s a l i r d e G u a d i x » . 

- « Y o m i r o c o n a m o r l o s a ñ o s a q u e l l o s d e 
d e s o l a c i ó n . 

S E L L O D E C O R R E O S , e m i t i d o e n 1 9 7 4 d e d i c a d o a l P a d r e P o v e d a . 

QUIEN 
« J a m á s p e n s é e n sal ir d e G u a d i x . 

S o ñ é s i e m p r e e n q u e s e m e e n t e r r a r a 
b a j o e l a l t a r d e l a s C u e v a s ; p e r o n o s u 
c e d i ó as i . El n o m b r a m i e n t o d e hijo 
a d o p t i v o p r e d i l e c t o y poner m i n o m b r e 
a la ca l l e d e Z a p a t e r í a , f u e r o n la e x p l o 
s ión d e un e s t a d o l a t e n t e , q u e hac ía 
t i e m p o v e n í a dominando. . .» . E s t o lo d i 
c e u s t e d e n sus n o t a s a u t o b i o g r á f i c a s . 
U n a s n o t a s q u e r e z u m a n t r i s t e z a y q u e 
n o s a c l a r a n , un p o c o , los m o t i v o s por 
los q u e sa l ió d e n u e s t r a c i u d a d . 

— La serie completa de circunstancias 
que se dieron la mano para favorecer el 
plan de frailes, sacerdotes y seglares, que, 
so pretexto de bien, obraron desprovistos 
de caridad, es imposible referir. Hubo mo
mentos en que todo se concertó contra 
mí. Mí salud se quebrantó para siempre; y 
el amargor de aquella vida rodeada de 
acechanzas, lo tengo aún en el paladar. 
Padecí por espacio de cuatro años horri
bles escrúpulos. Sobre todo dos de ellos 
fueron como para «perder la cabeza». No 
obstante yo miro con amor los años aque
llos de desolación. 

— H a b í a n p a s a d o o n c e a ñ o s d e s d e su 
l l e g a d a a G u a d i x , d e s d e su pueb lo n a 
ta l . 

— Efectivamente. Yo nací en Linares, 
provincia de Jaén, el 3 de diciembre del 
año 1874. Fui bautizado en la iglesia de 
Santa María y me pusieron los nombres de 
Pedro, José, Luis y Francisco Javier. 

— U s t e d e s t u d i ó e n los s e m i n a r i o s d e 
J a é n y G u a d i x . 

— Yo estudié el primer año de teología 
en la capital de mi provincia, con grandes 
esfuerzos por parte de mis padres. Es por 
esto que, al enterarme que habían hecho 
obispo de Guadix a un amigo de mis pa
dres que, era profesor mío, me presenté al 
n uevo prelado para pedirle una beca en su 
seminario. La respuesta fue afirmativa. El 
obispo era don Maximiliano Fernández del 
Rincón. 

— Y l l e g a b a a G u a d i x a f ina les d e s e p 
t i e m b r e de l a ñ o 1 8 9 4 , c o n s o l o v e i n t e 
a ñ o s . 

— Recuerdo que lo hice acompañado 
de mi padre y con una gran ilusión. La mis
ma que tenía en la mañana del 17 de abril 
de 1897, sábado santo, cuando el Sr. 
Obispo me ordenó sacerdote, en su capi
lla privada. Tenía apenas 22 años y el Sr. 
Obispo, para ordenarme, había tenido 
que pedir la dispensa de edad. Las fiestas 
de ordenación sacerdotal, terminaron en 
Linares con una Misa solemne en el San
tuario de Ntra. Sra. de Linarejos. 

— ¿ R e c u e r d a q u e e n una sola c u a r e s 
m a p r e d i c ó u s t e d m á s d e o c h e n t a se r 
m o n e s e n G u a d i x ? 

— Me acuerdo perfectamente. Yo era 
joven y jamás decía que no cuando me lla
maban. 

— Y l l e g a m o s a s u t r a b a j o e n l as C u e 
v a s . C r e e m o s s a b e r q ue u s t e d c o m e n z ó 
su t a r e a e n e l a ñ o 1 9 0 2 . 

— La verdad es que para mi no fue un 
trabajo y sí algo muy importante. Mucho 
más que importante. También conté con 
la colaboración de los seminaristas y, so
bre todo, con la ayuda de D. Vicente 
Ayllón, que resultó decisiva para organizar 
una misión. Yo predicaba dos veces al día. 
Una muy temprano, por la mañana, y otra 
por la tarde, cuando los campesinos re
gresaban de sus labores. 

— P r o n t o la «Ermita N u e v a » resu l tó 
d e m a s i a d o p e q u e ñ a . 

— Recuerdo que cuando hablé de ha
cer una nueva Iglesia casi me tachan de lo
co. Pero seguí con mi proyecto adelante. 
Dicho proyecto comprendía dos pabello
nes, para escuelas, a derecha e izquierda 
del santuario y, en elfondo de las dos alas, 
una iglesia grande para sustit uir a la «Ermi
ta» excavada en un cerro. El 20 de junio de 
1902 llegaba la primera suma de dinero, 
gracias a la generosidad del conde de Me
jorada del Campo, quien prácticamente 
corrió con casi todos los gastos de los dos 
pabellones escolares. 

— ¿ C u á n d o s e c o l o c ó la p r i m e r a p i e 
d r a ? 

— Se hizo el 16 de Julio, fiesta de la Vir
gen del Carmen. Recuerdo que el 19 de 
septiembre escribía esta carta circular: 
«Tengo el gusto de poner en su conoci
miento que el primero del próximo octu
bre comenzarán a funcionar las Escuelas 
del Sagrado Corazón de Jesús... La Institu
ción tienen por objeto promocionar en-
señanzagratuita a las clases proletarias.y 
su vida depende de la caridad. 

— ¿ C ó m o lo rec ib ie ron e n las C u e 
v a s ? 

— Al principio bastante mal. Hay que te
ner en cuenta que los gitanos que vivían 
allí, no estaban acostumbrados a tener 
ningún tipo de disciplina. Poco a poco fue
ron comprendiendo que era bueno para 
ellos lo que estábamos haciendo. Des
pués, todo fue mucho más fácil. 

— H a s t a el p u n t o d e q u e s e t ra jo a sus 
p a d r e s . 

— Mis padres, junto con mi hermano 
Carlos, llegaron a Guadix mucho antes de 
que se construyesen las escuelas. Ellos, 
de alguna manera, colaboraron en la 
puesta en funcionamiento de estas. 

— Lo q u e ocurre e s q u e u s t e d no s e l i 
m i t a b a a e n s e ñ a r l e s a leer y escribir . 
S u s «correr ías» por los c a m p o s e r a n f a 
m o s a s . 

— La verdad es que había que procurar
les alimento. Fue época de necesidades. 
Recuerdo que, acompañado por un estu
diante de Granada, Fermín Palma, recorria 
el campo accitano, en época de cose
chas, y en un asno iba cargando todo lo 
que me daban. 

— Y p o r f in , e n el a ñ o 1 9 0 4 e l p u e b l o d e 
G u a d i x le reconoc ía , p ú b l i c a m e n t e , t o 
d o lo q u e e s t a b a h a c i e n d o por la g e n t e 
d e las C u e v a s . ¿ C ó m o r e c u e r d a a q u e l 
abr i l? 

— Con una gran alegría. Se me confirió 
el título de ciudadano honorario de Gua
dix, y se decretó también que una de sus 
calles, la de Zapaterías, se llamase con mi 
nombre. Por otra parte, se me hizo entre
ga de un álbum con firmas. Realmente fue 
inolvidable. 

— P e r o p a r e c e q u e , a par t i r d e e n t o n 
c e s , las c o s a s no le f u e r o n t o d o lo b ien 
q u e e r a d e esperar . ¿ N o c r e e q u e p u d o 
ser la env id ia lo q u e l levó a a l g u n o s a 
p r o v o c a r s u sa l ida d e G u a d i x ? 

— Cuando el gusano de la envidia co
mienza a anidar en el individuo ya no le de-
jaen paz. No podíancomprenderque.con 
dos años trabajando en las Cuevas, se hu
biese levantado tanta polvareda. Me acu
saron de querer ser el Padre Manjón de 
Guadix. Terminé poradvertir que los sínto
mas de hostilidad, a los que no había que
rido dar importancia, ganaban terreno. In
cluso el Sr. Obispo comenzó a dar señales 



de no ser el mismo para conmigo, que era 
su secretario particular. 

— H a s t a l legar a s u sa l ida d e G u a d i x , 
s in d e s p e d i r s e d e n a d i e . 

— Era sábado, 11 de febrero de 1905. 
Salí de Guadix en tren, con destino al nor
te. 

— ¿ S a b e q u e D. V i c e n t e Av l lón h a b l ó 
d e s p u é s m u y b i e n d e u s t e d ? 

— No me extraña. Trabajamos muy uni
dos en la labor que habíamos emprendido 
juntos. El trabajo desinteresado unecuan-
do el fin es hacer algo por los demás. 

— D. V i c e n t e d e c í a : « S e m a r c h ó d e 
G u a d i x s i l e n c i o s a m e n t e , p o r q u e e r a t a l 
e l a f e c t o q u e le t e n í a n , q u e no t u v o va lor 
p a r a d e s p e d i r s e d e n a d i e ; s a b í a q u e t o 
d o G u a d i x le quer ía d e c o r a z ó n , a e x 
c e p c i ó n d e a l g u n o q u e no p o d í a s o p o r 
t a r q u e u n n iño l l e g a r a a c o n s e g u i r lo 
q u e é l h a b í a c o n s e g u i d o » . 

— Mi decisión de marchar fue tomada, 
después de pensarlo mucho, y poniendo 
la mira en el bien de los demás y en el mío 
propio. Propuse todo cuanto creí ser lo 
mejor para librar al próximo de inculpacio
nes, pero no se me hizo caso. Había quizá 
empeño en destrozarme, y cuando vieron 
que marché y no podían saciar su odio, si 
era odio lo que tenían, sonó la explosión 
sin caridad alguna. La lección de Guadix 
debió servirme más de lo que me sirvió; 
pero no me enseñarop poco aquellos días 
de incomparables amarguras. 

— ¿ S a b e u s t e d q u e e n e l a ñ o 1 9 4 6 s e 
p id ió a la Inst i tuc ión T e r e s i a n a q u e s e 
h ic iese c a r g o de l g rupo e s c o l a r d e l as 
C u e v a s , r e c i b i e n d o e s t e e l n o m b r e d e 
« P a d r e P o v e d a » . 

— Yo nunca dudé del cariño del pueblo 
hacia mí. Yo sentía constantemente ese 
cariño. Fueron otrascosas las que precipi
taron mi salida. 

— C a s i m e d i o s ig lo d e s p u é s d e su s a 
l ida d e G u a d i x , e l pueb lo e n t e r o le t r i 
b u t ó un e n t r a ñ a b l e r e c u e r d o . 

— Lo sé. Fue el 22 de abril de 1956. Un 
homenaje entusiasta en el que participa
ron todos los que, de alguna manera, co
nocían mi estancia en Guadix. Mi nombre 
estará siempre unido a una ciudad que 
significó todo para mí. 

— ¿ F u e u n a s o r p r e s a p a r a u s t e d q u e 
l e d i e s e n la c a n o n j í a d e C o v a d o n g a ? 

— La verdad esque me llegóde improvi
so. Yo recuerdo que, por aquellas fechas, 
escribí: «Só lo D i o s s a b e p a r a q u é f in m e 
h a t r a í d o , t a n j o v e n t o d a v í a , a e s t e lugar 
d e r e m a n s o . M o c o s t ó m u c h o a l e j a r m e 
d e G u a d i x . En M a d r i d , p a l p é d e c e r c a lo 
i n e s t a b l e d e l as c o s a s h u m a n a s ; t o d o 
m e p a r e c i ó una f a r s a . Por la g rac ia d e l 
Señor , no perd í la p a c i e n c i a . C o m o p r e 
m i o , q u i z á , d e e l lo , c u a n d o m e e n c o n t r é 
e n e l e n r e d o d e p a r e c e r e s c o n f u s o s y e l 
e n t r e c r u z a r s e d e s e n d a s d i v e r s a s , la 
S a n t í s i m a V i rgen q u i s o p o n e r s e a mi l a 
d o . Y a h o r a , h e m e aquí . ¿ Q u é h a c e r d e 
m i j u v e n t u d , q u é h a c e r d e mi t i e m p o q u e 
e n e s t a s a l t u r a s p a r e c e t e n e r a l g o d e 
e t e r n i d a d ? » 

lica de Enseñanza». Gijón, Oviedo, Bilbao, 
Sevilla, Linares... nos llegan cartas de to
dos los puntos de España para la creación 
de estas academias. 

— Y r e g r e s a a s u t i e r ra , A n d a l u c í a . 
— Sí. Jaén fue para mí muy importante. 

Encontré la ayuda inestimable de María 
Josefa Segovia, que aceptó mi ofreci
miento para la dirección de una Acade
mia-internado y que dio lugar al comienzo 
de una colaboración importante en el ca
mino emprendido. Podría decir que fue el 
comienzo, realmente importante, de la 
Institución Teresiana. 

H o y h e m o s e n t r a d o e n e l « túnel d e l 
t i e m p o » , c o n un h o m b r e al q u e G u a d i x 
r e c u e r d a c á l i d a m e n t e . N o s o t r o s , c o m o 

L a s C u e v a s d e G u a d i x c o n s t i t u y e r o n s u l u g a r d e t r a b a j o . 

— C i e r t a m e n t e h a b í a m u c h a t r i s t e z a 
e n sus e s c r i t o s d e e s a é p o c a . 

— Realmente tenía motivos para sentir 
esa tristeza. Pero mí estancia en Cova
donga la aproveché para mis estudios de 
pedagogía. El trienio 1909-1911 fue para 
mí un período de intensa meditación y tra
bajo. Escribí un «Ensayo de Proyectos Pe
dagógicos», que tuvo tres ediciones. De 
alguna manera nacia «La Institución Cató-

e n e l inicio d e s u b i o g r a f í a n o s p r e g u n 
t a m o s t a m b i é n s i no s e cor re e l r i e s g o 
d e l imi tar la p e r s o n a l i d a d d e l P a d r e P o 
v e d a , a l p r e t e n d e r i n t e r p r e t a r l o e n f u n 
c i ó n d e u n o s d a t o s . T e n d r í a m o s q u e s i 
t u a r n o s e n a q u e l l a é p o c a p a r a e n m a r 
car lo e n e l j u s t o m o m e n t o e n q u e le t o 
c ó v iv i r . . .compre nder ía m o s m e j o r s u la -
bor y la i n c o m p r e n s i ó n d e q u e f u e o b j e 
t o . 

Pity A L A R C O N . 

S a n T o r c u a t o , 8 - Te l f . 6 6 2 3 0 2 

G U A D I X 

Si quiere calzar bien, 
bonito y barato, 
pase por HIPER CALZADO 

T e l é f o n o 6 6 1 9 3 6 
A L V A R O D E B A Z A N , 4 

G U A D I X ( G r a n a d a ) 



C o n t i n u a m o s e s t a e n t r e v i s t a con nues t ro a lca lde , q u e y a en el n ú m e r o anter ior r e s p o n d i ó a 
c u e s t i o n e s m á s h u m a n a s q u e t é c n i c a s , a prop ias e x p e r i e n c i a s m á s q u e a rea l i zac iones fu tu ras . 
Esta vez t r a t a d e ac larar lo e x p u e s t o en su p r o g r a m a e l e c t o r a l , m a t i z a n d o a l g u n o s a s p e c t o s in 
t e r e s a n t e s de l m i s m o . 

—Mucho antes de que cumpla mi 
mandato tendremos emisora. 

— El t e m a cu l tu ra l s i e m p r e ha s ido un t e m a e n 
el q u e e l P S O E h a m o s t r a d o e s p e c i a l i n t e r é s . La 
R a d i o o c u p a un lugar p r e f e r e n t e , c o m o veh ícu lo 
cu l tura l i m p o r t a n t e . En n u e s t r a c i u d a d c o n s t i t u 
y e un t ó p i c o y p a r e c e q u e los po l í t icos s e a c u e r 
d a n d e e l la só lo e n las c a m p a ñ a s e l e c t o r a l e s . ¿ S e 
vo lverá a incluir su re iv ind icac ión e n las p r ó x i m a s 
e l e c c i o n e s m u n i c i p a l e s ? 

— No sólo la oferta de la Radio, sino ninguna de las 
reflejadas en mi programa tengo intención de repe
tirlas en ningún otro programa. Quiero aseguraros 
que mucho antes qué cumpla mi mandato tendre
mos emisora, para ello estoy dispuesto a continuar 
el expediente iniciado por la anterior corporación, y 
hacer las gestiones oportunas ante la Junta de An
dalucía. Si no existiera la posibilidad de que a Guadix 
se le adjudicara alguna de las emisoras de las que 
piensa conceder la Junta de Andalucía, cosa que du
do, el Ayuntamiento estaría dispuesto a establecer 
algún consorcio con alguna de las cadenas priva
das. 

— ¿ C r e e q u e la e s c o l a r í z a c i ó n e n G u a d i x e s 
c o m p l e t a ? 

— Aunque no es tema que domine ampliamente, 
considero que en nuestra ciudad no existen proble
mas de escolarización. 

— El Hosp i ta l C o m a r c a l ha s ido s o l i c i t a d o en 
n u m e r o s a s o c a s i o n e s y c o n la m i s m a r e s p u e s t a 
por p a r t e d e la A d m i n i s t r a c i ó n . Es obv ia su n e c e 
s i d a d , d e t o d a s f o r m a s , la c o m a r c a d e G u a d i x , s e 
v e c o n d e n a d a a v ia jar a la c a p i t a l por t i e m p o 
indef in ido y e n c o n d i c i o n e s i n f r a h u m a n a s para 
ser a t e n d i d a por e s p e c i a l i s t a s . Es c o n o c i d o el d i 
cho d e q u e «el q u e no l lora no m a m a » . ¿ D e b e m o s 
recurrir a la hu e lg a , la m a n i f e s t a c i ó n o la v i o l e n 
c ia pa ra q u e s e n o s a t i e n d a ? 

— Creo que esas serian las últimas medidas que 
se tomarían para solucionar el problema. Las cosas 
han cambiado. Antes, Guadix no entraba dentro del 
mapa sanitario debido a otra concepción política; 
hoy, las autoridades sanitarias tienen otros plantea
mientos en los que se encuentra la descentraliza
ción sanitaria en las provincias. 

Este es un tema que marcha lento, y un claro 
ejemplo lo tenemos en nuestra vecina Baza, que 
contaba con su ubicación desde hace muchos años 
y aún no se ha puesto la primera piedra, si consegui
mos que Guadix entre dentro de ese mapa sanitario 
ya habremos dado un paso importante. Haremos lo 
posible para que sea una realidad. 

— N u e s t r o p u e b l o e s uno d e los q u e m a y o r n ú 
m e r o d e p e r r o s ca l l e je ros «per cáp i ta» de l m u n d o 
t e n e m o s . E s t e e s un m o t i v o d e pos ib les a c c i d e n 
t e s e i n f e c c i o n e s q u e p u e d a n o c a s i o n a r a la p o 
b lac ión . En la a n t e r i o r c o r o p o r a c i ó n h u b o un in 
t e n t o d e so luc ionar el p r o b l e m a q u e q u e d ó só lo 
e n e s o . ¿ Q u é i m p o r t a n c i a le d a V d . a e s t e t e m a ? 

— Esalgo que llegaa horro rizarme elvartanto ani-
malejo suelto enesas condiciones tan lamentables, 
con los destrozos que hacen y los problemas que 
ocasionan.'Ya en la anterior corporación se trató de 
buscar una solución adquiriendo un arma lanzadar-

dos que nos fue muy costosa. Además de esto, nos 
hace falta la infraestructura necesaria para la reco
gida de esos perros. Se pondrá en funcionamiento 
unaperrera municipal y enpezaremos una campaña 
de recogida de perros con la citada pistola. 

— El p r e s u p u e s t o a p r o b a d o para e l 8 3 a s c i e n 
d e a d o s c i e n t o s mi l lones d e p e s e t a s . ¿ C o n q u é 
c a u c e s d e f inanc iac ión c u e n t a n u e s t r o A y u n t a 
m i e n t o ? 

— El Ayuntamiento cuenta con las tasas de las 
propias ordenanzas: Agua, limpieza, alcantarillado... 
y la participación que a los Ayuntamientos hace el 
Estado. 

No es cierto que los préstamos intervengan de 
forma directa en el presupuesto. Aprovecho la oca
sión para adelantar que se han solicitado veintiocho 
millones de pesetas, que se invertirán en la cons
trucción del Mercado de Mayoristas y en la termina-
ciónde la Casa del Labrador. 

-Veintiocho millones de crédito 
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— Para la c o n s e c u c i ó n d e e s t o s c r é d i t o s , e n 
o c a s i o n e s m u y n e c e s a r i o s , e l A y u n t a m i e n t o d e 
b e c o n t a r c o n su f ic ien te p a t r i m o n i o , q u e d e s g r a 
c i a d a m e n t e no p o s e e . Es c o n o c i d a la r e d a c c i ó n 
d e un P lan G e n e r a l Mun ic ipa l d e O r d e n a c i ó n 
U r b a n a , q u e t r a t a r á d e m o d u l a r l a g e s t i ó n m u n i c i 
p a l , a b r i é n d o s e p u e r t a s p a r a q u e la c o n s e c u c i ó n 
d e e s e p a t r i m o n i o no le s e a e x c e s i v a m e n t e g r a 
v o s o a n u e s t r o A y u n t a m i e n t o . En m a t e r i a 
u r b a n í s t i c a ¿ q u é a p o y o va a o f r e c e r a la r e d a c 
c i ó n de f in i t i va d e e s t a f igura d e p l a n e a m i e n t o ? 

— Guadíx es una ciudad que basa casi todo su 
movimiento en la construcción, reemos que estaba 
necesitado desde hace mucho tiempo de un Plan 
General. Quiero decir que hemos incidido mucho 
para su agilización. Próximamente entraremos en el 
estudio del Avance a fin de establecer las rectifica
ciones y aportaciones para mejorar lo mejorable. 
Trataremos de que se redaste un Plan para la comu
nidad y no atenderemos presiones de particulares 
de ningún tipo. 

-Considero difícil la consecución 
del depósito de RENFE. 

Es cierto de que nos va a dar la posibilidad de que 
podamos obtener cierto patrimonio municipak, 
aunque antes de tomar una decisión el Ayuntamien
to debe sopesar muy mucho hasta dónde puede lle
gar en sus compromisos. Sería absurdo pensar que 
el Ayuntamiento se va a cargar de zonas verdes que 
en definitiva va asuponer una fuerte carga económi
ca que en un momento determinado no pueda ha
cer frente. 

Confiamos que con la aportación de todos, poda
mos conseguir este Plan tan necesario para Guadix. 

No só lo d e b e c r e a r el A y u n t a m i e n t o p u e s t o s 
d e t r a b a j o , c o m o e m p l e a d o s d e l mun ic ip io , s ino 
q u e h a d e g e s t i o n a r D O N D E S E A la u b i c a c i ó n e n 
n u e s t r o t é r m i n o la ub icac ión d e i n f r a e s t r u c t u r a 
s u f i c i e n t e q u e g e n e r e e s a m a n o d e obra t a n c o d i 

c i a d a y q u e s a q u e a n u e s t r a c i u d a d d e e s e v a c í o 
e c o n ó m i c o e n q u e s e e n c u e n t r a . ¿ Q u é va a p a s a r 
c o n e l d e p ó s i t o d e la R E N F E u s u r p a d o a n u e s t r a 
c i u d a d e n t i e m p o s p a s a d o s ? 

— El depósito de la RENFE constituye para mí 
unasunto de enorme interés. Nosotros, hace bas
tante tiempo, de alg una forma hacíamos ver a la em
presa la necesidad de que en Guadix se estableciera 
un depósito, si no, el que hay en la actualidad en Gra
nada, si uno que atendiera el gran porcentaje de lo
comotoras que se mueven por esta zona. Antes, no 
entraba en los planes de RENFE ni del gobierno. 
Hoy, una vez ultimada la electrificación de la línea 
entre Almería y el Marquesado nos vuelve optimis
tas sobre la consecución de un depósito de máqui
nas eléctricas. De todas formas considero muy difí
cil su consecución. 

— La a c t i v i d a d soc ia l de l A y u n t a m i e n t o e s u n -
t e m a q u e s e de ja o l v i d a d o y r e l e g a d o a l ú l t imo 
p u n t o e n t o d o s los p r o g r a m a s e l e c t o r a l e s . Un 
a l c a l d e a n t e s d e a t a j a r los p r o b l e m a s d e s u m u n i 
c ip io d e b e c o n o c e r a sus g e n t e s . C a d a bar r io d e 
G u a d i x t i e n e s u id ios incrac ia p r o p i a y e s o d e b e 
n o t a r s e e n las d e c i s i o n e s m u n i c i p a l e s . ¿ D e q u é 
f o r m a v a V d . a a b o r d a r e s t e t e m a ? 

— Es cierto que dealgunaforma se olvida, aunque 
en la práctica no es así. hemos estado muy puntua
les en los problemas que se han planteado en nues
tra ciudad, desde el mutilado de guerra, que pode
mos decir que hemos pasado de cuatro o cinco pen
siones que se estaban pagando a cientos que ha 
gestionado el Ayuntamiento de Guadix, a proble
mas de vivienda e incluso problemas familiares ínti
mos que el Ayuntamiento ha ido solucionando de 
forma secreta, que por cortesía y prudencia no han 
salido a la calle. 

— E s p e r a m o s q u e n u e s t r o a l c a l d e , s e p a e n 
c o n t r a r la s e n d a a d e c u a d a p a r a dir igir c o n j u s t i 
c ia y d e la f o r m a m á s d i g n a los d e s t i n o s d e n u e s 
t r a c i u d a d . D e s d e e s t a s p á g i n a s le d e s e a m o s 
n u e s t r o s m e j o r e s d e s e o s d e a c i e r t o e n s u s d e c i 
s i o n e s . 

E M I L I O G A R C Í A 

¡ A N U N C Í E S E E N « W A D I - A S » ! 
APARTADO 66 

- G U A D I X -

winterthur 
seguros 

G E S T O R Í A F E R N A N D E Z 
A v d a . J o s é A n t o n i o , 26 S U C U R S A L : A v d a . C a l v o S o t e l o , 20 - 2 ° 

T e l é f o n o 66 05 21 T e l é f o n o 27 93 4 5 
G U A D I X ( G r a n a d a ) d e 8 a 3 G R A N A D A 
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P R I M E R A S J O R N A D A S D E L O S M E D I O S 
D E C O M U N I C A C I Ó N S O C I A L D E G U A D I X 

Organizado por el Excmo. Ayuntamien
to, las revistas locales W A D I - A S , Ar lequ ín 
y los principales diarios de Granada; se 
han celebrado en el Salón de Actos de la 
Escuela de Artes Aplicadas y Oficios Artís
ticos, durante casi una semana, las P r i m e 
ras J o r n a d a s d e los M e d i o s d e C o m u n i 
c a c i ó n Soc ia l . 

Los actos se iniciaron con unas pala
bras de salutación del Sr. Alcalde, quien 
animó a los representantes de los medios 
de información apoyando en todo mo
mento la idea de crear una emisora, para 
Guadix y comarca y la perfección de la 
prensa escrita, declarando finalmente 
inauguradas estas jornadas. 

Comenzó el ciclo de conferencias, con 
la intervención del director que fue de la 
Emisora Laboral: Don Manuel Ortiz, quién 
puso de manifiesto que la consecución de 
una emisora para Guadix y su comarca, no 
supone tanto sacrificio y que lo que real
mente cuenta es la buena voluntad, y 
actuar con generosidad. Se establecieron 
comparaciones con la otra emisora: «La 
Voz de Guadix» dejando claro que mien
tras una era cultural, la otra era comercial 
y sindicalista. Don Manuel nos fue des
cribiendo cómo se creó «La Laboral» y 
con los pocos medios que entonces se 
contaba y animó al grupo que integran el 
Colectivo Pro-Emisora, los cuales están 
trabajando en estos momentos por la con
secución de la misma. 

P r T Y A L A R C O N / M A N U E L O R T I Z 

En parecidos términos se expresó Pie
dad Alarcón, directora de WADi-AS y pe
riodista de Radio Nacional de España 
Tanto unos como otros, contestaron a 
preguntas de quien suscribe, diciendo 
q ue el problema de una Emisora para Gua-
dix no está en lo económico, sino en lo pu
ramente burocrático y que todos lo veían 
factible a corto plazo. 

Ramón Ramos, redactor de Radio Gra
nada, discrepó en algunos puntos con Pie
dad Alarcón sobre los pros y los contras 
de la información hablada o impresa, pero, 
igualmente aseguró la posibilidad de una 
emisora para Guadix y su comarca. 

Yo llegué a la conclusión, de la impor
tancia que tiene enseñar a la gente a do
minar los medios de información; siendo 
una de las responsabilidades más gran
des en un mu ndo como el q ue nos ha toca
do vivir, cada vez más «mediatizado». 
Pienso que hay que enseñar sobre todo a 
los jóvenes que los medios de comunica
ción social, deben ser aceptados con dis
cernimiento sea cual sea su procedencia. 

F. F E R N A N D E Z S E G U R A 

El segundo conferenciante, fue el cono
cido catedrático: Don Francisco Fernán
dez Segura, que bajo el tema: «Introduc
ción a la Prensa Local Accitana», hizo un 
esbozo de lo que ha sido la prensa en 
nuestra ciudad, hasta llegar a «WADI-AS». 
Por contar también con la colaboración 
en estas páginas del Sr. Segura, omitimos 
aquí la relación de los periódicos, que él 
nos facilita en su artículo. 

Tuvo la amabilidad el conferenciante, 
de entregar a todos los asistentes, unas 
fotocopias del primer número de «El Faro 
de Guadix» nacido en 1.873 (cuyo precio 
era de dos reales al mes en Guadix, y dos 
reales y medio para la comarca). 

En la Sala de Exposiciones de la Escuela 
de Artes, hemos podido ver algunos ejem
plares de estas publicaciones. También 
en el mismo lugar se encontraban expues
tas unas fotografías y artículos represen
tativos de todos los medio se comunica
ción de Guadix y Granada. 

En la segunda parte de esta sesión, ha
blaron los representantes de las revistas 
locales «WADI-AS» y ARLEQUÍN. José M.a 

Molas, representante de WADI-AS, ex
presó el momento en que se encuentra la 
revista, definiéndola como una revista plu
ralista, en la que tienen cabida todos los 
artículos y colaboraciones; siendo lo más 
problemático por el momento el aspecto 
económico, esperando de todos su ayuda 
y entusiasmo. 

El representante de Arlequín, también 
explicó la inquietud que les movía a hacer 
su revista desde el taller de periodismo del 
Instituto de Formación Profesional, obse
quiando al auditorio con el n úmero 4 de su 
revista, dedicado al mayo francés. 

El acto del día siguiente, consistió en la 
proyección de la película: «CIUDADANO 
KANE» en torno al mundo del periodismo. 
La presentación fue extraordinaria y co
rrió a cargo de el director de «El Defensor 
de Granada» el también periodista y direc
tor de cine: Don Juan José Porto Rodrí
guez. 

En su introducción hizo unas referen
cias que después pudimos comprobar du
rante la proyección que fue para mi gusto 
bastante buena. 

Posiblemente, una de las conferencias 
más fructíferas y amenas fue la que pro
nunciaron Don Melchor Sáiz-Parto Rubio, 
director de «Ideal» y Don Antonio Ramos\ 
Espejo, director de «Diario de Granada», 
bajo el título de: «Guadix en la prensa Gra
nadina». En untono casi familiar, y a pesar, 

de dirigir dos diarios con ideas muy distin
tas, cada conferenciante habló desde su 
punto de vista con un mutuo respeto ha
cia el otro. Respondieron ampliamente a 
cuantas preguntas les formulamos todos 
los asistentes. Los dos directores fueron 
m uy aplaudidos en sus intervenciones de
jando bien claro la misión de los medios de 
información y los problemas con los que 
se tropiezan desde la dirección de un pe
riódico. 

Don Antonio Ramos, con esta presen
cia suya en Guadix, iniciaba sus andanzas 
en la Dirección del «Diario de Granada», 
siendo este el primer acto público como 
directordel periódico; hastaahora era, di
rector en funciones. Previamente a sus in
tervenciones, y mientras visitaban las ex
posiciones en la Escuela de Artes, repre
sentantes de esta revista, estuvimos ana
lizando con los directores su presenta
ción y contenido, siendo sus consejos 
muy valiosos para los que hacemos WADI-
AS, y emitiendo unos juicios muy favora
bles para esta revista. 

Cerró el ciclo de conferencias, el humo
rista gráfico, Paco Martin morales quién en 
una animada charla, nosfue dando cuenta 
de la historia del humor, los problemas 
que había tenido con la censura y el paso 
de un sistema de gobierno a otro. Tuvo un 
cariñoso recuerdo para sus compañeros: 
Máximo, Perich, Chumy-Chumez, etc. El 
dice que no cree en la inspiración ni en las 
musas, sino que el chiste gráfico es cosa 
de oficio y de plantearse delante de un pa
pel en blanco a ver lo que sale.'Nos dijo 
que hacia sus chistes de acuerdo con las 
noticias que le proporcionaban (nunca 
mejor dicho), los medios de comunica
ción, sobre la noticia que le causa más im
presión. Efectivamente, hemos podido 
admirar una estupenda colección de es
tos dibujos suyos en su mayoría políticos 
en la Escuela de Artes. A nosotros nos pro
metió enviarnos uno que esperamos con 
impaciencia y algún otro que sirva de mo
tivo para la portada de esta revista. ¡Así lo 
esperamos! ¡Gracias Paco! 

5 f Jj¡> i» s ere íí'if ( f i S i ' # ' » r B t 

M E L C H O R S A I Z - P A R D O / C H E L U / A N T O N I O R A M O S 

Cuando se abrió el diálogo, después de 
su intervención y preguntado por Pepe 
Ladrón de Guevara sobre su humor, el diá
logo se prolongó entre ellos (sabemos 
que son dos buenos amigos), sobre el mo
mento del humoractualy el chiste político 
de antes y después de la democracia; des
pués de la democracia; después se fueron 
sucediendo las preguntas para terminar 
con una serie de caricaturas realizadas al 
instante con una extraordinaria soltura 

8 



que fueron el deleite de cuantos allí nos 
encontrábamos, provocando siempre la 
risa y los aplausos. 

Caricaturizó desde Juan Pablo II, hasta 
Ladrón de Guevara pasando por los políti
cos del momento (Fraga, Carrillo, Suárez, 
Felipe González, etc.) 

Le pedimos que nos hiciera la suya pro
pia, pero, dijo que no tenía memoria visual 
respecto al él mismo, teniendo que recu
rrir siempre a alguna forografía; solicitó 

del público presente si alguien se atrevía a 
hacerle una a él y entre balbuceos y du
das, resultó salir una graciosa caricatura 
de las manos de José Antonio García 
Amezcua desembocando en un estruen
doso aplauso. 

Finalmente, el Sr. Alcalde Don Salustia-
no Pérez Moya, declaró clausuradas estas 
PRIMEFtAS JORNADAS DE LOS MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN SOCIAL en Guadix. 

Como balance de estas jornadas, he

mos de decir, que tanto por la categoría 
de los conferenciantes, así como por la 
organización por parte del Ayuntamiento 
y mediosde comunicación locales, han re
sultado bastante bien pero, el fallo segui
mos notándolo en el escaso público, que 
asistió con altibajos sin saber por qué. 

J O S E F E R N A N D E Z O L E A 

A P U N T E S S O B R E L A P R E N S A E N G U A D I X 
(S ig los X I X y X X ) 

La prensa ha tenido y tiene una impor
tancia capital en la sociedad, En el siglo 
XIX recibió el calificativo de «cuar to p o 
der» , junto al ejecutivo, legislativo y judi
cial. La prensa tiene un especial atractivo 
para los historiadores, en cuanto repre
senta grupos de presión, culturales, 
económicos b religiosos. El profesor 
Tuñón de Lara afirma que «la prensa tiene 
una importancia fundamental en la histo
ria de los dos últimos siglos». 

En la ciudad de Guadix encontramos 
una treintena de publicaciones, entre pe
riódicos y revistas, siendo la más antigua 
reseñada «La a u r o r a Acei tar ía» (1.871) y 
la más moderna, el informativo comarcal 
« W A D I - A S » (1.981), donde se publican 
estos apuntes. 

Voy atratar de resumir con brevedad las 
diferentes publicaciones, que de una ma
nera u otra han marcado la vidacultural de 
nuestra ciudad. Durante el siglo XIX, en su 
segunda mitad, se publican las siguientes: 
«La A u r o r a Acei tar ía» (1.871), ya citada; 
«El Faro d e Guad ix» (1.873); «La V o z d e 
G u a d i x » ; «el Porveni r d e Guad ix» 
(1.883); «El Eco Acc i tano» (1.889) «La 
O c a s i ó n » ; «El A c c i t a n o » (1.891); «La 
C r ó n i c a d e G u a d i x » (1.894); «El Piorno» 
y «El C a p i t á n V e n e n o » (1.898). 

De los periódicos y revistas señaladas 
voy a hacer, en esta ocasión, referencia a 
«El Porvenir d e Guadix»?semanario lite
rario y de intereses locales, ya que se cum
ple, durante el presente año, el p r imer 
C e n t e n a r i o de su aparición. Su publica
ción la realizaba «La Verdad»de Baza, co
rrespondiendo el n.° 1 al día 29 de noviem
bre de 1.883. En este número se insertan 
dos artículos interesantes, aunque poco 
documentados, sobre P e d r o L a g a r t o y la 
histórica G u a d i x . 

También voy a hacer referencia a «El 
A c c i t a n o » (1.891 -1.910), por considerar
lo desde mi punto de vista, el periódico 
más interesante de los publicados en el si
glo XIX y por abarcar una etapa de 20 años 
de existencia. El A c c i t a n o , fue fundado 
por D. José Requena Espinar. Su primer 
número data del 25 de octubre de 1.891. 
La Administración del periódico estaba en 

GUADIX 23 DE FEBRBHO DI 
T ... 

¿Se arrala al fin el 
Paseo de ía Catedral? 

Maravilloso proyecto óe 

accesos a ía Ciudad 

EÍ.dia 18 en d despicho de la 
Alcaldía, el Sr. Alcaide, recibióla 
íiiSta del Sr. Ingeniero-Jefe de 
Obras Públicas. D. Francisco de 
Paula Abellán Gómei y del lnge-

apoyo oficial de la Excma, < 

BALCÓN DE LOS CORREGIDORES 

Reunión de la Comisión Municipal Permanente 
NUEVOS UNIFORMES PARA LOS M ACEROS 

El viernes día 22 a tas 13horas en segunda convocatoria, se 
reunió la Comisión Municipal Permanente, bajo 
del Sr. Alcalde D. Carlos López Abellán. Asiste» 
Alcalde, D. Ramón Sierra Hernández: Interventor 
José Rueda Mooter y Sr. Si 
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2° Aprobación denn presupuesto para reparaciones en 
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Apro ción dé pagos. Diversi 

i\ reglamentaria del Consejo Local de F. E T. y de las JONS 
El pasado dia 2!,.e 

Actos del Ayuntamiento tuvo 
gar el Consejo Local de Falan 

« E L C O R R E G I D O R » y « A C C I » 
d o s p e r i ó d i c o s d e n u e s t r a c i u d a d . 

la calle del Hospital y se publicaba los do
mingos. La lectura y estudio de sus pági
nas se hace imprescindible, para conocer 
la vida de nuestro Guadix en los años fina
les del siglo XIX y primeros del XX. 

En este breve recorrido, durante el siglo 
XX, se publican aproximadamente unas 
20 publicaciones, entre revistas y periódi
cos. En el año 1.916, comienza la publica
ción de la revista «Esc lava y R e i n a » ; en 
1.918, «N ieve y C i e n o » , fundada por D. 
Juan Ruiz Ferrón; en 1.922, «El C l a m o r 
Accitano»,dirigido por D. José García Me
rino; en 1.923, se publican «Acci», «El C o 
r reg idor» , « G e n t e N u e v a y «Patr ia C h i 
ca» ; otras publicaciones son: «Guad ix y 
B a z a (1.924), «El H e r a l d o d e G u a d i x » , 
« S e m a n a r i o C a t ó l i c o A c c i t a n o » , «El D e 
f e n s o r d e G u a d i x » , «Pedro L a g a r t o » , 
«Ven» (1.948), «Pregón» (1.948) y «Acci» 
(1.955). 

Como observación al lector se puede 
decir que «El A c c i t a n o » era un periódico 
conservador y liberal, católico, muy inte
resante en el desarrollo económico y cul
tural de Guadix. «La C r ó n i c a d e G u a d i x » , 
representaba los intereses políticos de el 
partido fusionista de Sagasta. «El C o r r e 
g idor» , era una publicación conservado
ra. «Ven», el órgano de Acción Católica y 
«Pregón» , el órgano de difusión de la Fa
lange. 

Durante la Guerra Civil (1.936-39) se 
publicaron en Guadix, en un contexto muy 
determinado por las circunstancias, tres 
publicaciones: «La V o z d e Guadix»,órga
no de difusión de la Unión General de Tra
bajadores; «Discipl ina», órgano de pro
paganda del Partido Socialista y « H o m 
b r e s L ibres» , que servía de propaganda 
para la Central Nacional de Trabajadores. 

Todas las publicaciones que hemos po
dido reseñar y en muchos casos consul-

- tar, forman parte de nuestra historia local, 
con sus pequeñasy grandes aspiraciones, 
pero constituyen una fuente multiva-
lente» para conocer nuestro pasado. 

Franc isco J . F e r n á n d e z S e g u r a 
CATEDRÁTICO DE G.a E HISTORIA 



Salutación del Alcalde 
del Valle del Zalabí, con motivo de las 

fiestas de EXFILIANA. 

t n este, m i primer mensaje como Alcalde, a vosotros paisanos, 
quiero expresaros mis más sinceros deseos de paz y felicidad; no 
sólo para estos dias festivos, sino para todos los que vengan des
pués. 

Deseos de que estos días cambiemos nuestras calles y noso
tros mismos, y reine la diversión y la alegría por doquier. 

Yespecialmente deseos de que reine la tolerancia. No en vano 
esta es la fiesta de la tolerancia. 

Es el homenaje de un pueblo a dos hombres, que debido a sus 
ideas fueron maltratados, pisoteados y martirizados por un siste
ma imperial intolerante. 

Seamos, pues, tolerantes con las ideas y vidas de nuestros her
manos y hermanas. Esta,.creo,es la mejor prueba de amor, que, a 
nuestros SANTOS MÁRTIRES JUAN Y PABLO, podemos ofrecer. 

y por último, como Alcalde de este Municipio, os invito a todos a 
tomar las calles: son vuestras, derrochad en ellas vuestra imagi
nación y alegría. 

J U A N F E R N A N D E Z M A R T Í N E Z 

¡ H Á G A S E S U S C R I P T O R ! 

«WADI-AS» 
APARTADO 66 
- G U A D I X -

V I D A M I 
GUADIX: PLENO I 

POLEMICO, I 
C0RP0RACI0 

(Luis A S E N J O S E D A Ñ O ) . - En sesión extraordina
ria se reunió el Pleno municipal, ya que existían algunos puntos 
que por su temática lo exigían (punto quinto) presidido por el 
alcalde Salustiano Pérez Moya, asistido del asesor técnico en 
materia de intervención y de oficial letrado Juan Carlos Lara Alba. 
Mucho calor y poca asistencia de público. 

Pleno extraodinario - repet imos- y polémico con enfrenta-
miento dialéctico del grupo aliancistacon el portavoz del PSOE, 
Miguel Tauste Vázquez, y el propio alcalde, al debatirse los pun
tos 4 y 6, que hacían referencia a los nombramientos de director 
de la Banda de Música, puesto creado por la Corporación ante
rior (punto 4) y ratificación de nombramientos y remuneraciones 
del personal contratado (punto 6), fundamentalmente por los trá
mites de sustitución por enfermedad del Oficial Mayor Manuel 
Recober García, por el oficial letrado Juan Carlos Lara Alba. El 
grupo municipal aliancista no comparte el procedimiento de tra
mitación de ambos expedientes, basándose en el primer caso, en 
la incomparecencia por citación de uno de los componentes, An
tonio Contreras, y resolviéndose esta cuestión por un informe de 
la Comisión de Cultura, de la que tal edil es componente. En este 
punto el alcalde manifiesta que no existió reunión formal de la ci
tada Comisión y si acuerdo sobre el tema con los componentes 
del grupo aliancista, aunque A. Contreras no estuviese presente. 
Queda propuesto Ángel García Garcia, de segunda categoría, 
existiendo condicionantes (advertimos) para la formalidad de tal 
nombramiento. El Alcalde aclara la situación de Ricardo Berbel, 
ensalzándolo, y augurándole gran futuro en la Banda (que sigue 
dirigiendo por su labor, trabajo y conocimiento sobre el tema). 

El caso del punto 6 es ampliamente debatido, con intervención 

Si c o m p r a un V I D E O . . . . 

romacho 
OFRECEMOS. 

S I L E D A R E S P U E S T A A S U S E X I G E N C I A S 
• E X T E N S A G A M A D E P R O D U C T O S 
• P E R S O N A L E S P E C I A L I Z A D O . 
• G R A N C A N T I D A D D E P E L Í C U L A S P A R A C A M B I O 
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" N I C I I M 
rRAORDINARIO, Y 
LA NUEVA 
MUNICIPAL 

EXCMA. DIPUTACIÓN DE GRANADA 
PATRONATO DEPORTIVO PROVINCIAL 

de casi todo el grupo de AP, en contraste (lo advierte el propio 
alcalde) con la sola intervención de M. Tauste y de Antonio Aviles, 
del PSOE. Tampoco aquí, y por el procedimiento empleado (dice 
R. Vera) prestan su asentimiento. Preguntan sobre condiciones 
de trabajo, remuneraciones, sise consultó a los letrados parados 
de Guadix, a la oficina de Empleo y otros matices. 

El alcalde interviene (e igualmente el portavoz del PSOE M. 
Tauste) sobre el tema. El alcalde califica de incongruente tal pos
tura y Tauste de dura la actitud; ambos consideran que la plaza de 
secretario es básica para el desarrollo administrativo del Ayunta
miento, que no llegó a salir esta plaza a concurso -Oficial Letra
do -po r no quererse comprometer la Corporación anterior por la 
aproximación de su cese; por el contrario el alcalde actual-mani
f iesta- tampoco quiso hacer gestiones entonces por no prejuz
gar el resultado de las elecciones y la vacante delseñor Recober 
se producía dentro de esta problemática. En esta situación que
da propuesto Juan Carlos Lara Alba, pues se somete a votación 
resultante 14 votos a favor de su propuesta, 2 abstenciones y 5 
votos en contra. 

O T R O S A S U N T O S . 
Asuntosfueron de puro trámite los puntos 2, adjudicando defi-

n itivamente los puestos del mercado de la Barriada de Andalucía 
por el procedimiento de subasta: hacer gestiones con el MOPU 
para la adquisición de 2.516 m.2 sobrantes de la Barriada García 
Lorca, y la conformidad en percibir (punto 5) la subvención de la 
J unta de Andalucía de 5.000.000 de pesetas para reformas en los 
Grupos Escolares P. Mendoza, Estación, Ruiz del Peral, M. Olmos 
y otros. 

C O L A B O R A : 

Consejería de Cultura de la JUNTA DE ANDALUCÍA 
Direcc ión General de Juventud y Deporte 

I N F O R M A C I Ó N : CONCEJALÍA DE INFORMACIÓN 
Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

ALBERGUE «EMPERADOR CARLOS» - GRANADA 
— Enclavado en Granada capital, posee habitaciones 

de 2 y 4 plazas, con instalaciones deportivas de 
atletismo, pabellón cubierto, piscina, así como zonas 
ajardinadas. 

CAMPAMENTO «SAN FERNANDO» - Arenas del Rey (Granada) 
— Campamento en cabanas de madera, rodeado de 

extensa zona de pinares, posee piscina e instala
ciones deportivas. El uso del pantano queda reser
vado para actividades náuticas. 

A L B E R G U E « S A N T A FE» - Víznar 
— Situado a 5 kms.de Granada en la localidad de Víznar, 

al pie de la Sierra de la Alfaguara, cuenta con pis
cina, gimnasio y pistas deportivas, así como con 
amplias zonas ajardinadas. 

C A M P A M E N T O C I U D A D D E P O R T I V A 
P R O V I N C I A L - A R M I L L A ( G r a n a d a ) 

— Situado en la ciudad de Armilla, próximo a Granada 
capital. Posee instalaciones deportivas de balon
cesto, balonmano, fútbol, piscina, petanca, aeromo
delismo, tenis, parque infantil de tráfico, velódromo, 
etc. Campamento en tiendas de campaña de seis 
plazas cada una. 

Y T O D O C O N L O S P R E C I O S D E 

Lepanto, 4 
Teléf. 66 07 48 

romacho 
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G U A D I X 
11 

http://kms.de


breviario Por P E P E H E R A S , P A C O M A R R U E C O S , J O S E M A R I A M O L A S 

Gran éxito del Coro de Purullena y 
Banda de Guadix en el 
Auditorio «Manuel de Falla». 

El día 15 de Junio se dieron cita en el Auditorio «Manuel de Fa
lla» 3 coros de la provincia y la banda de músicade Guadix, en una 
fiesta organizada por el Centro Provincial de Educación perma
nente de Adultos de Granada. 

Mucho miedo había por parte de losdírectores dedichos coros 
al ser prácticamente la primera vez que actuaban en público en 
un concierto de esta envergadura y la verdad es que hay que feli
citarles por su gran labor y apoyarles cuanto sea necesario. 

Estos tres hombres nacidos musicalmente en la Escolanía se 
han decidido a formar nuevas voces y lo han hecho con gran 
acierto. El primero Antonio Martos ha sido el fundador y director 
del Coro Colegio «Reina Isabel» de Purullena, los otros dos que 
pertenecen a nuestra comarca y son Rafael Pascual Hernández 
Muñoz, fundador también y director del Coro Mixto de Educación 
Permanente de Adultos de Granada, y por último Francisco 
Hernández Cruz fundador como los demás y director del Co ro In -
fantil C. P. Francisco de Velasco de Baza. 

El éxito fue total, tanto en organización como en asistencia de 
público, que prácticamente llenaba el auditorio y que durante 
dos horas estuvieron escuchando uno tras otro y aplaudiendo, 
contribuyendo así al éxito total del Festival. 

Hemos de destacar la granactuación de la banda municipal de 
nuestra ciudad y felicitar por encima de todo al hasta ahora su di
rector Ricardo Berbel. Numerosos aplausos recibió nuestra ban
da, prolongándose incluso varios minutos, cuando terminaba ca
da canción, teniendo incluso que levantarse todos los compo
nentes para corresponder a estos. 

Muy adestacar también fue la actuación del Coro Colegio «Rei
na Isabel» del que, a pesar de ser más joven que los demás, se le 
hacían elogiosy recibía numerosas felicitaciones al término de su 
actuación. 

B a n d a d e M ú s i c a d e G u a d i x 

El programa tenía dos partes, la primera en la que actuaron los 
tres coros por este orden, Coro Infantil de Baza, Reina Isabel de 
Purullena y Coro Mixto del C.P.E.P.A. de Granada y una segunda 
parte con la actuación de la Banda Municipal de Guadix y una 
actuación conjunta de Corosy Banda interpretando la creación y 
el Himno Universitario. 

En definitiva, una magnífica tarde-noche que esperemos no 
sea la última y venga repitiéndose con cierta frecuencia. 

Esta misma actuación la repetirán en Baza además con la ban
da Municipal de aquella ciudad y el coro Alameda. 

ARBOLEDA al Festival de la Costa del Sol 
Después de su nueva reestructuración en incorporación de 

nuevos miembros, el Grupo musical accitano ARBOLEDA empe
zará de nuevo sus andanzas, esta vez con su participación en el 
Festival de la canción de Andalucía en la Costa del Sol que se ce
lebrará en Benalmádena costa a finales de Julio. 

Esperemos que su actuación sea un gran éxito y para cuando 
haya salido nuestra revista hayan conseguido uno de los premios. 

U n m o m e n t o d e l a i n a u g u r a c i ó n d e l C e n t r o S a n t o Á n g e l 
• r 

Inauguración del Centro SANTO ÁNGEL 
En el número anterioranunciábarrios la próxima inauguración 

de la Residencia SANTO ÁNGEL, pues bien, este último 16 de ju
nio a las 11 de la mañana se dieron cita diversas personalidades 
de la provincia para presenciar dicho acto. 

Ante la gran cantidad de personas que desfilaron por el centro 
viendo las distintas dependencias y en el patio interior, tomó la 
palabra en primer lugar D. José Luis de los Reyes que dio la bien
venida a los asistentes. 

Posteriormente el Director Provincial de Servicios Sociales (In-
serso) D. Manuel Masegosa Ortas felicitó al pueblo por la conse
cución de este magnífico centro, diciendo que él no podía hacer 
ninguna promesa, pero que no olvidará esto y hablará al conseje
ro de la Junta de Andalucía para que se tenga en cuenta esta 
obra. 

Habló después el delegado de trabajo que asisitó en represen
tación de la Junta de Andalucía, volviendo en su alocución a reite
rar las palabras dichas anteriormente. 

Al acto estaba previsto la asistencia de varias personalidades 
de la Junta que no pudieron asistir por diversos motivos. 

También fue notable la ausencia de un representante de nues
tro Ayuntamiento, así como alg unas personas de la Banca Áccita-
na, asistiendo sólo la Caja General de Ahorros. Hay que añadir, 
f rentea algunos rumores,ya repetidos, y de fuentes autorizadas, 
que la Asociación religiosa «Opus-Dei», no ha prestado hasta el 
momento ningún tipo de subvención, ni ayuda económica a esta 
magna y necesaria obra social, tan beneficiosa para nuestra co
marca. 

F E R R E I R A : C o n c u r s o d e pae l l as 
Organizado por el Colegio de la localidad, se celebró en días 

pasados en el Río Hondo un concurso de paellas. La participación 
en el mismo fue nula; pero la asistencia de los niños, durante todo 
el díay la de susfamiliares al caer la tarde, fue muy numerosa. 

Como nota curiosa el Alcalde Sr. Juan José Salmerón, se volcó 
por ayudar a todos, poniendo su tractor a disposición de las per
sonas que quisieran asistir, y regaló a la chiquillería una espléndi
da bolsa de cerezas. Gracias Sr. Alcalde. 

FESTIVAL DE LA CANCIÓN DEL 
MARQUESADO EN ALQUIFE. 

Para el d ía 6 de agosto, está prevista la celebración del VII Festi
val de la Canción del Marquesado en ALQUIFE. 

Recordamos que como en años anteriores, cada pueblo parti
cipantes, ha de interpretar dos canciones correspondientes, una 
a la modalidad de tema libre, y la otra a la modalidad folklórica o 
popular andaluza. Se celebra el Festival en Alquif e, al ser el gana
dor delaño pasado, con las canciones «Nana rociera»y «Ala mina 
no voy» de Quilapayún. 

Esperamos la máxima asistencia de público al Festival, quedan 
invitados. 

P e p e M e d i n a . 

F A L L E C I Ó , el domingo, 26 de Junio, D.a DOLORES 
SEDAÑO BURNAO, madre de nuestro colaborador, Luis Asenjo 
Sedaño, para quien va, junto a sus hermanos, nietosy familiares, 
nuestro sentimiento de pésame por tan sensible pérdida. 
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breviario 
En EXFILIANA, Teatro. 

El TERCER CERTAMEN DE TEATRO DEL MARQUESADO, se 
va a celebrar, hacia finales de Agosto en Exfiliana. Está abierto a 
todos los pueblos del Valle del Zalabí. Se han previsto diversos 
premios, y algunos en metálico. Asimismo, se ofrecerán activida
des paralelas, como proyección de películas, recital de rock, de 
los que esperamos, poder ofrecer un más detallado resumen. 

DE NUEVO LA SEQUÍA 
Y los cortes de agua, que estamos padeciendo desde hace va

rias semanas, en todo Guadix, y con la piscina por estrenar. En 
palabras del Alcalde se espera para primeros de julio, y que fun
cione el pozo, con los permisos concedidos. Confiamos, en que 
podamos disfrutar pronto de los baños del verano en Guadix, y no 
haya necesidad de abrir otro pozos, que en su día se taparon. 

P i s c i n a d e l « P O L I » t o t a l m e n t e v a c i a 

«La obtención del carnet de conducir 
dejará de ser un trastorno para 
GUADIX y su comarca». 

Ya los que deseen obtener el Carnet de Conducir no tendrán 
que desplazarse a Granada o Baza para los exámenes, porque és
tos se harán en Guadix a part ir de los meses de Agosto o Septiem
bre. 

Un contribuyente importante que ha dado su esfuerzo para 
que esto germinase ha sido la Auto-Escuela «Accitana», que des
pués de varias gestiones con Tráfico (Granada) y de obtener el 
permiso del Ayuntamiento, con el consiguiente apoyo de las au
to-escuelas locales, se ha logrado por fin que los factores «eco
nomía y tiempo» no lleguen a ser inconvenientes o por lo menos 
que el problema de la distancia no resulte ser un trastorno para 
alguno de nuestros paisanos. 

Así de esta manera seda un paso más en las muchas cosas que 
en Guadix y su Comarca se deben de realizar. 

F. Marruecos 

REUNIONES CON LA NUEVA 
DIPUTACIÓN PROVINCIAL. 

Se están celebrando reuniones entre el Presidente de la Dipu
tación Provincial, y los alcaldes de las comarcas de Baza y Hues
ear. Esperamos pronto, que también nuestros Alcaldes, puedan 
trasladar sus quejas y necesidades a los nuevos Dirigentes de la 
Diputación Provincial. En Guadix, contamos ya con dos nuevos 
Diputados, porel PSOE, D. MANUEL RUIZ SÁNCHEZ, y por AP. D. 
JÓSE GARCÍA CONTRERAS, esperamos poder dar a conocer a 
través de estas páginas, cuáles son sus gestiones en la Diputa
ción, y sus opiniones ante la problemática comarcal. Asimismo, 
confiamos en que las diferencias habidas en el seno del PSOE, 
sector oficial y sector crítico, no perjudiquen a los ciudadanos de 
a pie. 

AYUDAS A LOS AGRICULTORES JÓVENES. 
A propuesta conjunta de los Ministros de Agricultura, Pesca y 

Alimentación, Sanidad y Consumo, el Consejo de Ministros, 
aprobó el pasado 23 de junio, un Real Decreto... cuyo texto se 
acompaña... 

A propuesta conjunta de los 
Ministros de Agricultura, Pes
ca y Alimentación y de Sanidad 
y Consumo el Consejo ha apro
bado un Real Decreto sobre au-
xiliosalosagricultoresjóvenes, 
que constituye una amplia res
puesta del gobierno ante los 
problemas que en orden a su in
corporación a la empresa agra
ria afectan .a los jóvenes del 
campo. 

Este Real Decreto está dirigi
do a faciliar la incorporación de 
los agricultores jóvenes, meno
res de 35 años, al empresariado 
agrario medíante diversas ayu
das para las siguientes finalida
des: 

a) Modernización de la ex
plotación familiar: préstamos 
de hasta 2.000.000 de pesetas 
amortízables en 12 años, délos 
que tres serán de carencia y sub

venciones de hasta 9.000.000 de 
pesetas por peticionario. 

b) Adquisición de tierras: 
préstamos de hasta 8.000.000 
de pesetas por peticionario, 
amortizables en 15 años, de los 
que tres serán de carencia. 

c) Adquisición o mejora de 
la vivienda de uso propio: prés
tamos de hasta 1.200.000 pese
tas, por peticionario, amortiza-
bles en diez años y subvencio
nes de hasta el 25 por 100 del 
importe del préstamo. 

El tipo de interés de los prés
tamos que conceda el Banco de 
Crédito Agrícola para las ante
riores finalidades será el más 
bajo que, en cada momento, 
tenga esta entidad para opera
ciones de idéntica naturaleza y 
el Estado asumirá el 50 por 100 
de la garantía necesaria. 

N O S E N T E R A M O S ; en las Jornadas de Co
municación Social, que el habitual humorista del DIARIO DE GRA
NADA, que firma como «Jonás», es el pseudónimo del vanguar
dista, y conocido OPS. Asimismo, en otra intervención del Directo 
de IDEAL Sr. Melchor Sáiz Pardo, se afirmó públicamente 
que nuestra revista, era la número uno de la provincia, por su pre
sentación, sentido estético, grafismo, etc. muchas gracias y a se
guir trabajando. 

PRIMER PRiNCtPtO DE LA 
6RAUITAC/OA/ VK/lUeVSñL: 
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Del D I A R I O D E G R A N A D A 

A lamentar q ue la Caja General de Ahorros de Guadix (depen
diente de la Central de Granada), no subvencionara elfolleto pu
blicitario como se había anunciado confiadamente. El Ayunta
miento ha cubierto pues, la totalidad de los gastos habidos. 
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B A L A N C E E S C O L A R 
EL INSTITUTO PEDRO ANTONIO DE ALAR CON : alf inal. . . . decepción 

Para c o n o c e r d e c e r c a la p r o b l e m á t i 
c a de l Ins t i tu to , P e d r o A n t o n i o d e 
A la rcón , q u i s i m o s hab la r en p r imer l u 
g a r c o n e l D i rector , M a n u e l G a r c í a , o e l 
S u b d i r e c t o r Bon i fac io Va ld iv ia , p e r o a l 
e s t a r c o n los e x á m e n e s f ina les , n o s r e 
c o m e n d a r o n , y así p u d i m o s hacer lo , r e 
c o g e r las o p i n i o n e s i g u a l m e n t e a u t o r i 
z a d a s , de l J e f e d e Es tud ios , J o a q u í n 
F u e n t e s , y P a c o C a r d e n e t e p r o f e s o r e s 
a m b o s c o n v a r i o s a ñ o s d e e x p e r i e n c i a 
e n el Inst i tu to , y m i e m b r o s de l e q u i p o 
d i rec t ivo d e l m i s m o . Ins t i tu to q u e 
t e n d r á a l r e d e d o r d e 5 8 5 a l u m n o s , y 
u n o s 3 5 p r o f e s o r e s , y d o n d e s e d a n c l a 
s e s d e B U P y C O U . 

En primer lugar nos dirigimos al Jefe 
de Estudios, preguntándole ¿cómo re
sumiría el año escolar que termina? 

— J. Fuentes: Ha variado rotundamen
te la forma de enfocar las cosas. Se ha pre
tendido que todas las actividades extra 
escolares entraran en el horario escolar. 
Hay que tener en cuenta que el 60% de 
alumnos, a las 6'30 deben coger un trans
porte que los lleve a su pueblo,y cualquier 
actividad a hacer para el total del alumna
do, era obligado hacerlo en el horario es
colar. En función de eso, se han debido uti
lizar horas de clase. Por otro lado se ha da
do mayor participación, dentro de lo que 
cabe, a los alumnos. Así por ejemplo en el 
Consejo de Dirección, ha habido cuatro 
alumnos. En un principio, las reuniones del 
equipo directivo, han sido abiertas, pu-
diendo entrar perfectamente los alumnos 
o cualquierotro profesor. El último intento 
de participación estudiantil ha sido que 
los alumnos estuvieran en las reuniones 
de evaluación, pero no ha sido posible por 
la propia Delegación. 

Al respecto Paco Cardenete, afirma: 
Que tal como decía la revista del Centro 
«IDEAS», se empezó con la ilusión, habia 
confianza en el cambio de directiva, en lo 
que se iba a hacer, y llegados al final, se 
llega con decepción. Porque un plan que 
parecía muy simple, no se ha podido reali
zar; quizá por personas del Centro que se 
han negado, quizá porque los alumnos 
han tenido poco tiempo para cualquier 
actividad. Y más que diferencias ideológi
cas, como las planteadas en un artículo 
aparecido en la revista del Centro, contes
ta a una pregunta formulada en ese senti
do, nos dice Paco, que son: diferencias de 
planteamiento de cómo llevar adelante la 
gestión del Centro. Cualquier intento por 

mínimo que hasido.de salir de la rutina.de 
las normales horas de clase, apostilla Joa
quín Fuentes, ha resultado abrumador, 
quizá por el exceso de trabajo, que supo
ne... 

— En segundo lugar, ¿cuáles han sido 
los principales problemas a nivel 
económico? 

Nos contesta en primer lugar el Jefe de 
Estudios, diciendo que ha habido que sa
near una economía, que cuando menos 
estaba oscura, y que se ha llevado muy a 
rajatabla, haciéndola pública a través del 
último ejemplar de la revista del Instituto. 
Ahora al menos, no debemos nada. Se han 
pagado deudas de años anteriores por va
lor de 500.000 Ptas. Aún asi, estamos sin 
calefacción. Trabajamos con unos presu
puestos mínimos, y además por trimes
tres vencidos. Como consecuencia del in
cendio que sufrió el Centro, faltan crista
les. Ya año y medio del mismo, se ha apro
bado el presupuesto de indemnización al 
Instituto, pero que en la práctica no ha lle
gado. 

— Respecto de la participación de los 
alumnosy padres en la vida escolar, ¿se 
puede añadir algo más? 

Joaquín F.: Hay una participación re
glamentaria, de dos representantes por 
curso, y luego como ya he comentado, en 
el Consejo de Dirección, que se ha amplia
do a 4. Yo al respecto de la participación, 
diría que estamos en una etapa paterna
lista, donde la participación es mínima, a 
nivel de escuchar, y al no dejarlos partici
par más, tampoco tienen mayor interés. 

Respecto de los padres -Paco Ca rde-
n e t e - Hay una participación oficial, a 
través del Consejo de Dirección y de la 
Junta Económica, organismo que viene 
funcionando hace tres años. Si bien últi
mamente se puede decir que falla, por la 
poca asistencia de los padres. Y a nivel no 
oficial, pocos padres, van al centro a preo
cuparse por sus hijos. Problema que viene 
agravado a los padres que viven fuera de 
Guadix. Hay que decir, que un 43% de 
alumnos son de Guadix, y un 57% son de 
fuera, lo que hace más urgente y necesa
rio, un servicio de comedor escolar. 

— Actividades extra-escolares ¿cuá
les podrían destacar? 

— Bueno, lo que se ha hecho -Joaquín 
F. no ha sido para resaltar, sino que intere
sara a los alumnos, no se ha buscado en 
este caso la publicidad externa de los 
actos. De todas formas - y o querría decir-
Paco C. que la única vez que se ha hecho 
una actividad en colaboración con entida
des externas como el Ayuntamiento, co
mo fue el tema de la Semana de la Auto
nomía Andaluza, aún están coleando los 
costes económicos, pues el Ayuntamien
to corría con losgastos principales, aún no 
satisfechos al parecer, y nos-vienen a no
sotros a reclamar esos pagos. Así pues, 
esta semana dejó un mal precedente. Y 
nosotros hemos pedido la colaboración 
con el Ayuntamiento desde el principio de 
curso. Y aqui habiendo varios centros de 
E. Media, se podrían hacer diversas activi
dades, no sólo pensando en los Centros, 
sino pensando en Guadix. 

— Y e n ú l t imo lugar , ¿ c ó m o va lorá is , 
e l f r a c a s o e s c o l a r ? , ¿ h a s t a q u é p u n t o 
e s p r e o c u p a n t e ? 

P. Carde.: En principio se está hablando 
mucho del fracaso escolar. Y yo, entiendo 
que si se da tal fracaso es en los profeso
res, cuando queremos hacer lo que nos 
habíamos planteado y no sale. Sin embar
go el fracaso escolar de que se habla en la 
calle, se refiere a los alumnos. Aquí no nos 
hemos planteado en ningún momento el 
fracaso escolar. 

J . F.: En cuanto a datos, faltan todavía, 
pero en un curso de COU, lo han aprobado 
sólo un veintitantos por ciento, exacta
mente nueve de 32. De esos nueve, seis 
son de Guadix, y tres de fuera. Luego 
habría que tener en cuenta, los alumnos 
que abandonan a la mitad de curso, en 1.° 
o 2.° de.BUP, en esta zona se da un mayor 
abandono que en Granada-capital. 

H a s t a aquí , la op in ión r e s u m i d a d e 
d o s p r o f e s o r e s , q u e n o s han a c e r c a d o a 
la p r o b l e m á t i c a d e l c e n t r o , u n a v is ión 
q u e q u i z á s no t o d o s c o m p a r t e n , y 
q u i z á s p o d a m o s a m p l i a r e n o t r o n ú m e 
ro lo a p o r t a d o c o n m á s op in iones d i s 
t i n t a s o c o n t r a p u e s t a s . S i g u e n la s p á g i 
n a s d e W a d i - A s a b i e r t a s e n e s e s e n t i d o . 
T a m b i é n los a l u m n o s h a n d icho su p a l a 
b r a , a t r a v é s d e la m e n c i o n a d a rev is ta 
- I D E A S - , q u e ha ido m e j o r a n d o p r o g r e 
s i v a m e n t e , e n c a l i d a d y c o n t e n i d o . Allí 
los e s t u d i a n t e s de l Ins t i tu to , h a c e n su 
prop io b a l a n c e , su d e n u n c i a , a u n q u e no 
a p u n t e n s o l u c i o n e s . P iden m á s a p o y o 
e n los d e p o r t e s , y a ñ o r a n v ie jos t i e m 
p o s c o m o c u a n d o s e c o n s i g u i ó el t i tu lo 
d e s u b c a m p e ó n f e m e n i n o d e vole ibol . . . 

Ahí sí d a n s o l u c i o n e s : la c ía v e d e l é x i 
t o d e p o r t i v o c o n s i s t e e n t r e s p u n t o s 
e s e n c i a l e s «un h o m b r e q u e s a b e lo q u e 
h a c e , una p lan i f i cac ión d e p o r t i v a y e n 
t r e n a m i e n t o . Y si n o , q u e s e lo p r e g u n 
t e n a C o n s t a n t i n o N a v a r r o , p r o f e s o r d e 
E d u c a c i ó n Fís ica d e l «José d e M o r a » 
Ins t i tu to d e B a z a p r o c l a m a d o c a m p e ó n 
n a c i o n a l d e A t l e t i s m o e n S a n t a n d e r » . 

. WADI-AS no se hace responsable dei 
contenido de los artículos, ni necesaria
mente comparte las ideas en ellos ex
presadas. 

SE RECONOCEN Y PROTEGEN LOS 
DERECHOS: 

a) Aexpresarydifundir l ibremente 
los pensamientos, ideas y opi-

. niones mediante la palabra, el 
escrito o cualquier otro medio 
de reproducción. 

(Artículo 20 de la Constitución) 
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M A G I S T E R I O : P r o f u s i ó n d e 
a c t i v i d a d e s e x t r a - a c a d é m i c a s . 

La Madre Angustias, Jefe de estudios 
de este centro, nos contesta amablemen
te a las siguientes preguntas: 

— ¿ C ó m o resumir ía las c a r a c t e r í s t i 
c a s m á s i m p o r t a n t e s de l a ñ o a c a d é m i 
c o q u e t e r m i n a e n e s t e c e n t r o ? 

— Principalmente ha sido un curso cor
to, y escaso en tiempo; a pesar de esto el 
curso se ha llevado a cabo completamen
te, se ha conseguido casi todo el progra
ma propuesto a principios de curso. 

Ahora, como'fin de curso hay un am
biente de agobio, de sufrimiento, y sobre 
todo de pesimismo de los que terminan 
hacia el futuro. Pienso que si hubiera 
puestos de trabajo, al terminar la carrera 
les estimularía mucho más, sería mucho 
mejor. Pero lo más importante es mante
nerla ilusión desde el principio para seguir 
trabajando bien a lo largo de toda la carre
ra. 

— A nivel e c o n ó m i c o ¿ c u á l e s han s i 
do los pr inc ipa les p r o b l e m a s ? 

— La escuela depende fundamental
mente de las mensualidades de los alum
nos y sabemos que alguno de esta zona 
tiene dificultades para pagar, por otra par
te las subvenciones que percibimos son 
mínimas. A parte de estas dificultades 
económicas que no son pocas mantene
mos la ilusión para que la escuela vaya ca
da vez a más. 

— A nivel p e d a g ó g i c o ¿ c u á l e s han s i 
do los p r o b l e m a s m á s i m p o r t a n t e s ? 

— Si el centro no estuviera situado en 
esta zona habría más posibilidades de 
participación de gente especializada, 
gente que nos podría ayudar en este as
pecto. 

Por otra parte, si hubiera un mayor fon
do económico habría porejemplo una me
jor biblioteca y mayores y mejores me
dios. 

Recientemente hemos recibido una 
subvención del Ministerio, la cual se ha in
vertido casi exclusivamente en medios 
audiovisuales. 

— ¿ C ó m o e s la par t i c ipac ión de l e s t u 
d i a n t e e n el c e n t r o ? 

— La participación del alumno está es
tablecida a través de los órganos tales co
mo la Junta de Escuela, Comisión de estu
dios y a través de los delegados, represen
tantes de cada curso y clase. Estos últi
mos también intervienen en el claustro y 
en la programación del curso. Hay activi
dades como escursiones, fiestas, etc.. 
que son organizadas por los alumnos. 

— ¿ C u á l e s han s ido las a c t i v i d a d e s 
e x t r a a c a d é m i c a s e n su c a s o m á s resa l 
t a b a s ? 

— Me parece que todos han sido muy 
importantes, pero las más destacables 
son entre otras las siguientes: 

— Conferencia de Doña Asunción de Li
nares (Directora de nuestro centro). Esta 
conferencia fue la misma que dio en la 
apertura de curso en la Universidad de 
Granada. 

— Conferencia sobre los últimos pre
mios Nobel por el Rector de la Universi
dad, Gallego Morell. 

— Conferencia sobre Preescolar por 
Celia Merino. 

— UN curso de Psicología de grupo por 
profesores y catedráticos de la Universi
dad de Granada. 

— Un curso de Literatura por una profe
sora de Madrid, para alumnos y profeso
res en ejercicio. 

— Conferencia sobre Historia Contem
poránea. 
- I C E : 

— Un curso de Inglés por MC Laren 
para profesores en ejercicio. 
— Un curso de metodología de las 
Matemáticas por Don D. Luis Rico 
Catedrático de Matemáticas. 
— Un curso de Arte aplicado a la en
señanza por Conchita Sánchez Martín. 

-VIAJES DE ESTUDIOS: 
— Rama de ciencias: Viaje a la Sierra 
de Cazorla, al Coto Doñana, a la PEZA 
— Rama de Ciencias Humanas: Viaje 
a Sevilla y Córdoba. 
— Otros viajes... 

— ¿Cómo valora el fracaso académi
co en su centro, y en qué medida se ha 
dado? 

— Pienso que de hecho el gran porcen
taje de fracasos es por fafta de estimula
ción ante la incertidumbre del futuro, 
otras veces es porfalta de motivación por 
parte de la escuela.. 

También hay que considerar que la en
señanza en masas hace que no se llegue a 
conectar directamente con todos los 
alumnos y este es el caso de la mayoría de 
nuestras aulas. Si tuviéramos más medios 
económicos haríamos todo lo posible por 
que el número de alumnos fuera más re
ducido por cada profesor. De todas mane
ras sigue habiendo un interésy un gran es
fuerzo para mejorar todo lo que tenemos. 

Si se compara el fracaso de este año 
con cursos anteriores a cinco años el fra
caso es muy superior, pero muy semejan
te en estos últimos cinco años. 

Ciertamente un fracaso rotundo no 
existe. La razón principal de este fracaso 
es la mala base con que vienen los alum
nos. 

— ¿ H a c a m b i a d o a l g o la m e t o d o l o g í a 
d e e n s e ñ a n z a e n e s t e c e n t r o ? 

— Sí, ahora existe más trabajo personal 
que antes, existe también más investiga
ción por los alumnos. Cada año se va cam
biando el sistema y el programa de acuer
do con las nuevas exigencias, de manera 
que hemos llegado a un nivel de compe
netración muy bueno entre profesores, a 
un ambiente amistoso y a un fabuloso ni
vel de convivencia. 

I. B. «PADRE POVEDA» 
C O L A B O R A C I Ó N D E L 

A L U M N A D O 

RESPUESTAS AL CUESTIONARIO 
ENVIADO AL 

I. B. «PADRE POVEDA» 
— ¿ Q u é b a l a n c e g loba l , h a c e d e l cur 

s o e s c o l a r q u e t e r m i n a ? 
1. — Un año que se ha caracterizado por 
su normalidad con pocas pérdidas de cla
se. Se ha intentado profundizaren la parti
cipación de losalumnos en la vida del Cen
tro y, aunque no ha sido todo lo activa que 
cabía esperar, sí hay que destacar el in
terés del grupo que ha intervenido activa
mente en la programación de las activida
des «extra-escolares». También habría 
que señalar la introducción en el Centro 
de un psicólogo qué ha realizado un traba
jo de diagnosis y orientación en todo el 
alumnado. 

— ¿ C o n q u é p r o b l e m a s e c o n ó m i c o s 
s e ha e n c o n t r a d o a lo l a rgo de l c u r s o ? 

2. — La dotación económica de los Insti
tutos es muy escasa. Además no conta
mos -como loscentrosde E.G.B.- con la 
ayuda del Ayuntamiento. El poco dinero 
que se asigna presupuestariamente viene 
sometido a unas normas tan estrictas pa
ra su gasto y control que dificulta una ad
ministración ágil. Los centros no tenemos 
autonomía para realizar inversiones tan 
necesarias, en nuestro caso, como el va
llado del centro, dotación de puertas más 
seguras, dotación de material didáctico, 
etc. 

— ¿ Q u é g r a d o d e par t i c ipac ión , t i e 
n e n a l u m n o s y p r o f e s o r e s ? 

3. — Losalumnos y sus padres han parti
cipado en dos niveles. Uno que podríamos 
llamar oficial, aplicándose en él todas las 
normas del aún vigente Estatuto de Cen
tros Escolares, que llevasu voz a todos los 
órganos colegiados de gobierno del Cen
tro. A nivel oficioso, un número reducido, 
pero eficaz, de alumnos y padres han 
prestado su colaboración a la marcha del 
centro. Más importante aún que su cola-
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boración, ha sido la iniciativa espontánea 
de los alumnos que ha orig inado numero
sas actividades y una revista escolar. 

— ¿ Q u é a c t i v i d a d e s e x t r a - e s c o l a r e s 
d e s t a c a r í a m á s ? 

4. — En nuestro Instituto han tenido lu
gar más de cuarenta actividades cultura
les de todo tipo, por lo que es difícil señalar 
cuáles son las más importantes. Si juzga
mos por la repercusión que han tenido en 
Guadix y su reflejo en los medios de comu
nicación social, destacaríamos la Cele
bración del Día de la Constitución; la Se
mana de Andalucía; las Fiestas del Libro y 
las clausuras del primer trimestre y del 
curso. 

— ¿ C ó m o va lo ra e l f r a c a s o e s c o l a r ? 
5. — Las estadísticas no se pueden co

nocer todavía ya que todavía queda una 
evaluación. De todos modos el concepto 

de fracaso escolar no puede ser nunca ab
soluto. Quizás sea más exacto hablar de 
causas de falta de éxito y en este sentido 
habría que destacar los factores econó
micos, sociales y culturales ambientales. 
Unos profesores del centro han elabora
do una comunicación al Congreso de So
ciología de la Educación en la que anali
zan detalladamente estos aspectos en el 
caso de nuestra comarca. 

De cara al futuro vemos necesaria una 
clarificación de las lagunas legales aún 
existentes en la gestión de loscentrosque 
dote a éstos de la imprescindible auto
nomía para elaborary aplicar programas y 
horarios tendentes a asumir la realidad 
del alumnado e integrarla en el mundo de 
la cultu ra de forma activa, es decir, nó para 
ser asumidos por ella, sino modificarla día 
a día con un protagonismo que les lleve a 
creara los jóvenes su propia sociedad. 

CLAUSURA DE CURSO 
EN EL INSTITUTO «PADRE POVEDA» 

Con unajornadadedicada exclusivamente a actividades cultu
rales ha tenido lugar la clausura del c urso académico 1982-83 y la 
despedida de los alumnos de COU en el I. B. «Padre Poveda». 

Durante la mañana se tuvieron diversas pruebas deportivasen-
tre las que destacó el partido homenaje al equipo de B a l ó n - V o -
l e a d e l Centro que este año se ha proclamado s u b c a m p e ó n p r o 
v incia l de su especialidad. 

En el transcurso de una comida se hizo entrega de una placa 
que acredita el reconocimiento de la comunidad educativaa la la
bor desarrollada al frente de la Asociación de Padres por D. Fer
nando Miranda Leyva, con motivo de su cese por razones estatu
tarias. 

Por la tarde tuvieron lugar tres importantes actuaciones artísti
cas: la del cantautor Miguel Cerro, quien ya había actuado en el 
Instituto y volvió a hacerlo a petición del alumnado, Ja del conjun
to de Rock «S.O.S.» y la brillante actuación del grupo de folk «Ar
boleda» al que se hizo asimismo entrega de una placa-recuerdo 
de su primera y desinteresada actuación en el centro. 

En el curso del acto se hizo entrega a diversos alumnos de los 
premios y trofeos conseguidos en diversas actividades deporti
vas y culturales en el curso que ahora finaliza. 

L A E S C U E L A D E A R T E S 
El problema del transporte 

—Para conocer la situación de la 
Escuela de Artes y Oficios, entablamos 
una conversación amena con su 
Director, D. JUan Polo, quien lleva 
ya muchos años en la Escuela. 

— D o n J u a n , ¿ q u é a s p e c t o s c o n s i d e 
ra m á s i m p o r t a n t e s resa l ta r e n e s t e cur 
s o q u e t e r m i n a ? 

— Hemos de resaltar la falta de alumna
do que padecemos debido en gran medi
da a la inexistencia de transporte escolar 
para nuestro centro, agravado esto por el 
carácter eminentemente nocturno de 
nuestras enseñanzas. A nuestro entender 
existen pocas esperanzas el conseguirlo a 
consecuencia de la declaración de en
señanza no obligatoria la impartida en 
nuestro centro. De todas formas existen 
alumnos de pueblos de nuestra comarca, 
e incluso de Baza, que corriendo con los 
gastos de locomoción asisten puntual
mente a sus clases, a estos los califico de 
héroes. 

— ¿ Q u é n ive l i m p e r a e n el a l u m n a d o ? 
— Creo que el nivel en todos los centros 

de Guadix es muy bajo y nosotros no so
mos la excepción. Se ha observado una 
mejoría respecto á años anteriores debi
do a la limitación de edad a los 14 años y 
no a los 12 de cursos anteriores. En en
señanzas especialmente artesanas co
mo forja, cerámica o carpintería nuestro 
centro alcanza un notable nivel dentro de 
otras Escuelas de esta índole. 

— ¿ Q u é a c t i v i d a d e s e x t r a - e s c o l a r e s 
s e han r e a l i z a d o ? 

— Prácticamente ninguna, habiéndose 
frustrado el intento de organización-de 
dos ciclos de conferencias en colabora
ción con la Caja General de Ahorros, uno 
dedicado a la mujer y el segundo ciclo de 
invierno. 

La falta de más actividades de este tipo 
quizá estuvo motivada por la actividad ex-
traesóolar más importante en el Centro, 
que fue la ausencia de profesorado debi
do a las oposiciones que se convocaron a 
principio de curso en Madrid y que trajo 
consigo un aplazamiento en el comienzo 
del período activo hasta Enero de este 
año. 

— ¿Algo m á s q u e a ñ a d i r ? 
— Informar que el próximo año celebra

mos el primer cincuentenario, Bodas de 
Oro, de la fundación de nuestra Escuela, 
que se producirá exactamente el 12 de 
Enero de 1984. La Escuela se fundó a ins
tancias del Ayuntamiento siendo su alcal
de D. Rafael Carrasco García, el día 12 de 
Enero de 1934. 

Se está pensando organizar varias acti
vidades en colaboración con otras Escue
las de Artes como las de Granada, Almería 
y Córdoba entre otras. 

J o s é M . * M o l a s . 
I n m a c u l a d a A r a n d a . 
m ó n i c a C a b a l l e r o . 

Emi l io G a r c í a . 
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EL PLAN G E N E R A L A DEBATE 
Ya en anteriores números informába

mos de la existencia de un Avance al Plan 
General de Ordenación Urbana de Gua-
dix. Pronto saldrá a información pública 
este importante documento que tratará 
de canalizar de la mejor forma el devenir 
urbanístico de nuestro municipio, ponien
do los medios y programando la gestión 
municipal para que de una forma racional 
y ordenada acometa con eficacia la labor 
de mejora de nuestra ciudad. 

Es tarea de todos el participar en su dis
cusión, en ser parte activa del cambio que 
se pueda generar en Guadix. Es obliga
ción nuestra el exigir que se nos oiga, por
que la ciuad es nuestra, de todos los que la 
habitamos. Debemos influir y participar 
de modo activo en la ubicación de zonas 
verdes, de equipamiento escolar, de me
jora de las condiciones sanitarias y de pa
vimentación de nuestras calles,... en tan
tas y tantas labores que son necesarias, 
porque es el medio donde nos desenvol
vemos e incuestionablemente ejerce una 
presión importante sobre nuestro modo 
de vivir. Todo esto teniendo en cuenta que 
la ubicación de una zona verde, de una 
plazao la reposición de un acerado no res
ponde a política alguna de derechas o de 
izquierdas, sino a una firma voluntad y 
cooperación de todos, dentro de nuestras 
posibilidades. 

Para que todo esto ofrezca los mejores 
frutos, es necesario que nuestro Ayunta
miento nos ofrezca los medios y cauces 
de información adecuados. Nuestra opi
nión deberá ser meditada para que se 
pueda considerar más profundamente, 
dentro de un marco de igualdad. 

Hemos de procurar que el Plan definiti
vo responda exclusivamente a nuestros 
intereses y necesidades, de manera que 
una vez aprobado nos sintamos todos sa
tisfechos y responsables, quedando en 
nuestra mente el espírit u de colaboración 
y garantía hacia la gestión municipal que 
se desarrollará. 

Los Planes urbanísticos son documen
tos que se han convertido en instrumen
tos de reordenación de las rentas del sue
lo, estableciendo unas normas que facili
ten la creación de los mecanismos nece
sarios para que las plusvalías generadas 
porel proceso urbano reviertan deforma 
positiva a la comunidad. Todos, una vez 
conocidos los objetivos planteados, he
mos de asumir con responsabilidad nues
tros deberes ciudadanos, procurando n.o 
entorpecer la labor municipal, que en defi
nitiva vela por los intereses de toda la ciu
dad. 

Debemos terminar con la ambigüedad 
del planeamiento que nos afecta en la 

actualidad, objeto de contrapuestas in
terpretaciones que en definitiva lo único 
que consiguen es el malestar ocasionado 
por problemas y conflictos. Con frecuen
cia los Ayuntamientos eran presionados 
por parte de particulares que solo pre
tendían que la interpretación de la norma 
les fuese lo más favorable. Se ha de crear, 
por tanto, un instrumento claro, concreto 
y preciso que no ofrezca ningún género de 
dudas sobre interpretaciones posterio
res, y para ello, repito, debemos conocer
lo bien antes de aprobarlo. 

No es necesario hablar de limpieza y 
transparencia enlasdecisiones municipa
les, que vendrían garantizadas por el co
nocimiento pleno de la gestión por parte 
dé los ciudadanos. Hemos, de igualfonma, 
ser testigos de la aplicación rigurosa de 
régimen de incompatibilidades a conceja
les, técnicos y funcionarios municipales, 
que han de evitar a toda costa los cliente-
lismos políticos y actuar con estricta pro-
fesionalidad. 

Para que la gestión municipal en mate
ria de urbanismo sea eficiente y limpia, y 
en la que nos sintamos partícipes, hemos 
de conocer las normas y reglas que van a 
regirla. El beneficio será para todos. 

Emil io G a r c í a . 

EL ALCOHÓLICO, ES UN ENFERMO: 
«El alcohólico no sólo es undrogadicto, sino además un enfer

mo, aunque no lo reconozca él o su familia». Estas y otras cosas 
relativas a la problemática de los alcohólicos, hemos tenido oca
sión de saber conversando con Encarna Valverde, Asistente So
cial, quejunto con el médico-psiquiatra D". Diego Vico Cano, están 
trabajando en el «Centro de Rehabilitación de Alcohólicos de 
Guadix, sito en la Plaza del Álamo, n.° 3. 

Este centro que se fundó en 1980, está subvencionado por Ca
ritas y la Caja Provincial de Ahorros de Granada, y está federado 
con otros centros existentes en Andalucía, -para tratar de preve
nir y evitar males mayores en los alcohólicos. Recordemos que 
hay 850.000 alcohólicos en España, y 1.700.000 personas al bor
de del alcoholismo, según datos oficiales. Nos sigue contando 
Encarnación Valverde, que el alcohol produce enfermedades 
más graves, como la cirrosis, delirium tremens, la pulmonía 
alcohólica... Aunque parezca que el alcohol, dá calor al cuerpo, es 
sólo una sensación aparente, luego se enfría más el cuerpo, al 
quemarlas calorías. También nos habla, de cómo se puede iniciar 
el alcoholismo en los niños, a través de la «Quina» («y dá unas ga
nas de comer... y también de beber»), o de las primeras copas to
madas con asiduidad. 

La Organización Mundial de la Salud (OMS), define el alcohóli
co, como: «Aquellos bebedores en exceso, cuya dependencia 
hacia el alcohol ha alcanzado tal grado que presenta una eviden
te alteración metal o una interferencia entre su salu d mental y físi
ca, sus relaciones interpresonales, su contacto social, y sus fun
ciones económicas. O más sencillo -como dice Carlos Castilla 
del Pino, médico cordobés- «llamamos alcohólicos a todo aquel 
que busca la provocación de un cambio en su situación a través 
de la toma de alcohol». 

Se llega al alcoholismo por la costumbre (las típicas copas con 
los compañeros, el vecino...), por problemas laborales, - e s más 
corriente la bebida habitual en profesiones como camioneros, 
viajantes...,- y también por dificultades en el ámbito familiar o 
presión social: impotencia sexual, frustraciones, o la influencia 
de la publicidad en otros casos, (si bien hay que reconocer que la 
publicidad de alchol, en TVE ha disminuido, sobre todo en las ho
ras diurnas). El caso de las mujeres alcohólicas, es grave, en espe
cial por su difícil recuperación. Se da el caso de que mientras el 
80% de los hombres alcohólicos se recuperan, sólo en las muje
res ese porcentaje se dan en el 20%. 

Asimismo hay que diferenciar entre borrachera y alcoholismo. 
La borrachera puede ser pasajera, en unos, y en otros crear de
pendencia. A aquellos que no pueden prescindir del alcohol, son 
los alcohólicos. 

El alcohol en pequeña cantidad excita las células nerviosas, en 
mayor cantidad las deprime.. Por eso en gran menor de borrache
ra la persona está eufórica (a veces deprimida y locuaz, para lue
go empezar a manifestar cierta incoherencia verbal, movimien
tos torpes y lentitud de reflejos. La embriaguez progresa hacia 
una mayor profundidad, aumentando esos fenómenos. El com
portamiento se va haciendo peligroso; la persona canta o grita, 
hasta la visión doble. La sensibilidad disminuye, puede haber vó
mitos. Además el alcohol se elimina del organismo lentamente. 
Hasta las 24 horas no se ha eliminado totalmente. En estas condi
ciones hay gran peligro de todo tipo de accidentes: los acciden
tes de tráfico la fase eufórica o más profunda son muy frecuen
tes. También los accidentes de trabajo, peleas y agresiones. 

¿Pero tiene solución, se pueden curar los alcohólicos? — De 
los 22 pacientes que han pasado por el Centro de Rehabilitación 
de Guadix, en estos dos años, se han recuperado unas 9 perso
nas, que habrán empleado de 1 año a 14 meses en el proceso. El 
proceso de desintoxicación es lento, y requiere la voluntad de los 
interesados -s i bien la mejoría se suele notar pronto-. No traba
jamos con fármacos ni con electro-shoks, ni duchas de agua fría, 
sino a base de encuentros llamados de «terapia de grupo», donde 
nos reunimos dos veces al mes, el médico, la asistente social, y un 
pequeño grupo, que con sinceridad y confianza va analizando y 
compartiendo su problemática. Es un servicio gratuito, e incluso 
el transporte de los que vienen de fuera de Guadix, está subven
cionado. 

¿Porqué van los alcohólicos a dicho centro? — Unos por pres
cripción médica, otros, los menos, voluntariamente. A las fami
lias, les cuesta aceptar la realidad de la situación y recomendar 
un tratamiento médico para quien lo necesita. Estamos haciendo 
unacampaña de extensión e información de esta problemática, a 
través de Colegios, Parroquias, Asociaciones de Padres, Ayunta
mientos y toda clase de instituciones. 

¿Tratáis otros casos de droga o intoxicación? — Sabido es, que 
estamos en una zona de tráfico de droga blanda (fundamental
mente estupefacientes) por la ruta de Almería-Granada, entre 
otras, el consumo de porros, tóxicamente no es peor que el alco
hol, pero puede llevar a otras drogas más duras, yjuntas se poten
cian. Todo ello puede conducir a una posible delincuencia juvenil, 
con otras consecuencias más peligrosas. En ese sentido haría 
falta quizá un servicio de policía más especializada. El tratamien
to de otras toxicomanías no alcohólicas, aquí aún no podemos 
darle tratamiento, aunque nos gustaría hacerlo en un futuro. 

El tema es largo, y daría para mucho más, vamos a dejarlo por 
esta vez, con el ánimo de ampliarlo en otra ocasión. Nos recuer
da, Encarnación Valverde, que está el Centro abierto para cual
quier consulta y visita, los lunes de 5 a 8 de la tarde. Y en caso de 
alguna borrachera, lo mejor una buena siesta. J . M . a M o l a s 
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deportes. 
N u e v o P r e s i d e n t e 
d e l G U A D I X C . F. 

En asamblea celebrada el 11 de Junio y 
a la que asistieron 26 personas, algunas 
de las cuales no eran socios del club, se 
eligió como presidente a Manuel Guijarro. 

Esta había sido convocada a las 8 de la 
tarde, pero tuvo que ser retrasada al ha
ber solo 12 personas en la sala, comen
zando a Ias8'45, en un ambiente más que 
familiar, ya que la mayoría de los asisten
tes eran pertenecientes a una u otra can
didatura. 

Tras pedir opinión si debería suspender
se o no el hasta entonces secretario técni
co del equipo Antonio Valverde, abrió la 
sesión leyendo el orden del día queabarca 
varios puntos: Estado de cuentas de la 
temporada anterior que dio un saldo a fa
vor del club de 2.700 ptas. con unos gas
tos globales de 2.996.080 ptas. y unos in
gresos de 2.998.780 ptas. 

Después se leyeron las dos candidatu
ras presentadas hasta el d ia 10 a las 22 ho
ras y que eran las formadas por Manuel 
Raya y Manuel Guijarro como presiden
tes, antes de pasar a la votación se pasó al 
punto de ruegos y preguntas, en él se hizo 
una pregunta a la mesa, en la que se en
contraban el presidente dimitido y algu
nos directivos, sobre la convocatoria legal 
de la asamblea ya que según el reglamen
to debería haberse convocado como mí
nimo 50 dias después de la dimisión del 
presidentefechadael 15deMayoyante la 
cual debería estar un miembro de la Fede
ración, la mesa se limitó a decir que esta
ba autorizada por la Federación y nada 

más, que se había adelantado para dar 
tiempo a la directiva entrante a que pudie
ra trabajar de cara a la nueva temporada. 

Posteriormente intervino otro socio pi
diendo a los nuevos candidatos que expu
sieran su programa de esta próxima tem
porada, respondiendo ambos que no 
tenían ninguno confeccionado, ya que to
do había sido muy rápido y no les había da
do tiempo a nada, pero que próximamen
te tendrían una reunión para ver cómo la 
enfrentaban, diciendo que se diera paso a 
la votación. 

Inmediatamante se repartieron los pa
peles y se manifestó que podían votar 
también aquellos que no fueran socios 
que permanecieran en la sala. El resultado 

de la votación fue el siguiente: M a n u e l 
G u t i é r r e z 1 4 v o t o s , M a n u e l R a y a 11 v o -
t o s y 1 v o t o nulo,dando asípor concluida 
la sesión y siendo nombrado como presi
dente del Guadix Manuel Guijarro y en la 
que s.e encuentran también Ricardo Ubri 
Olvera como Vicepresidente, Francisco 
Fernández como Secretario, Emilio 
Ochoa Tesorero. 

Por nuestra parte damos la enhorabue
na a Manuel Guijarro deseándole, tenga 
un gran éxito en esta difícil campañay a la 
vez mostrar n uestra decepción ante el po
co interés mostrado por la mayoría de los 
socios que no asistieron a esa asamblea 
en un momento difícil del Club. 

J . H e r a s 

PEPILLO entrenador del GUADIX C. F. 
La nueva directiva está trabajando ya de cara a la próxima tem

porada y ha empezado por buscar entrenador, no queriendo to
mar contacto con ningún jugador, hasta saber la opinión de este, 
así las conversaciones mantenidas con José Jiménez (Pepillo) 
que es natural de Gor, han llevado a éste como nuevo entrenador 
del Guadix C. F. Este hombre ha estado varías temporadas como 
entrenador del Purullena C. F. Difícil es, la labor que tiene en la 
temporada venidera, ya que las posibilidades pueden ser mayo
res al haber hecho en Andalucía Oriental dos grupos con dos pro
vincias cada uno y en la que nuestro equipo estará enmarcado en 
el g rupo de Jaén - Granada y dos equipos de Málaga, sí la directiva 
no dice lo contrario en la asamblea que se celebrará a finales de 
este mes de Julio, favoreciendo así en lo económicoy quizás en lo 
deportivo a nuestro equipo. Le deseamos suerte. 

Homenaje a D. JOSE MATÍAS. NUEVAS PISTAS DE TENIS ....¿?.... 
Uno de los deportes que menos afición ha tenido siempre en 

nuestra ciudad, quizás por su gran dificultad a la hora de estar en 
público, ha sido el del arbitraje aunque afortunadamente cada 
vez existe más, gracias a estas competiciones locales. 

Hace unas fechas recibió homenaje en Acyda el colegiado que 
más años lleva en este deporte en Guadix, y que a pesar de sus 
años, y de las críticas que recibe aún sigue practicando este difícil 
deporte. Este es D. José Matías. 

En este merecídísimo homenaje intervinieron dos equipos 
aceítanos, uno el de la Asociación Cultural y Deportiva ACYDA y 
otro el Bárbara C. F. que dieron una gran tarde, el arbitro del en
cuentro fue el homenajeado, asistiendo mucho público del mun
do del fútbol en nuestro pueblo. 

Que los añosy afición de este hombre en él arbitraje sirvan para 
que salgan muchachos másjóvenesy se promocioneeste depor
te en Guadix. 

Un problema que también preocupa a los accitanossobre todo 
a los aficionados al Tenis, es el de los rectángulos dedicados a la 
práctica de este bello deporte. 

El Tenis cuenta con muchos seguidores aceítanos y ellos lo 
practican cuando el trabajo, los estudios lo permiten. Sinembar-
go cuando éstas indíspposicíones son despejadas, el obtáculo 
protagonista se reduce a dos simples pistas, que ni mucho menos 
reúnen las condiciones adecuadas para su puesta en práctica. 

Ahora una de ellas es olvidada por su plena ineficacia. La red 
vieja y cansada se encuentra caída e inservible. Su asfalto pre
senta el aspecto de una terrible guerra, que no aguantó por la co
raza tan débil que le pusieron. 

Esperamos los aceítanos, que la muerte de éstas dos pistas, 
porque evidentemente son inservibles, sirva para el nacimiento 
por lo menos de otras que permitan dar a sus paisanos muchas 
horas de juego. 

H O M E N A J E C I C L I S T A 
A S U P A T R O N A 

A iniciativa del CLUB CICLOTURISTA DE GUADIX, se ha erigido 
un monumento a Ntra. Sra. de Dorleta, -«Patrona de los Ciclis
tas» en la Carretera de Murcia, -Cuesta de las Caleras-. El monu
mento sobre piedra firme, ha sido ejecutado con la desinteresa
da colaboración de D. Agustín Rodríguez Martín, Eduardo García 
Serrano, José López Gómez, Juan Salmerón Porcel, Manuel 
Alcalá Puertas y demás miembros del Clu b. Al acto inaugural, que 
contó con la bendición del Sr. Obispo de la Diócesis, D. Ignacio 
Noguer Cannona, asistió el alcalde D. Salustiano Pérez Moya y 
demás autoridades de la ciudad y del mundo deportivo. 

Con este acto, se ha reforzado en Guadix, la creciente afición a 
este bello deporte. F o t o C H U L É S 
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C A R T A S A L D I R E C T O R 

Transcribimos por su interés, la si
guiente carta que fue remitida en su día 
al Sr. Alcalde. 

ILTMO. SR 
Hace unos meses asistimos entristecidos 

al entierro déla Sta. Encarnita Martínez Ja-
balera, alumna del Intituto «Padre Pove-
da». 

Una y otra vez oíamos las virtudes que 
poseía Encarnita, y esta Asociación pensa
ba que era merecedora de un recuerdo per
durable. Aquellos eran momentos de una 
tensa emoción porlajnuerte de una joven a 
tan temprana edad. 

Hemos querido dejar pasar el tiempo, 
que la emoción de aquellos días descendie
ra, para ver las cosas con más objetividad. 
Así lo hemos hecho y hoy sabemos real
mente los méritos que tenía Encarnita. Para 
ello, hemos obtenido información de sus 
compañeros y profesores, y de sus vecinos, 
y hemos sabido también, de su comporta
miento durante tan larga y traidora enfer
medad. 

La conclusión a que ha llegado esta Aso
ciación es que las virtudes que tenía Encar
nita eran realmente superiores y fuera de lo 
común. Era inmejorable estudiante (las no
tas que fotocopiadas y compulsadas se ad
juntan así lo demuestran). Tenía grandes 
deseos de formarse para mejor servir a la co
munidad. La idea de servicio la tenia tan 
clara que era buena amiga de todos y cam
panera dispuesta siempre a ayudar a los 
demás en todo loque le solicitaran. La ayu
da que prestaba la hacía con alegría, con hu
mildad sin ninguna arrogancia. Como algo 
innato y muy natural. Sus vecinas se expre
san en el mismo sentido que sus compañe
ros y profesores; que siempre estaba alegre 
y dispuesta a hacer lo que se le pidiera. 

En el sanatorio, durante tan larga estan
cia, ha sido admiración de todos los que le 
han tratado, enfermeras y personal de servi
cio. La resignación cristiana con que ha so
portado el dolor y la muerte han sido real
mente ejemplares. 

Por todo lo expuesto, esta Asociación 
cree que su nombre debe perdurary ser co
nocido y recordado por futuras generacio
nes y para que así sea, solicitamos a esa Cor
poración que se nomine a una calle de Gua
dix con su nombre. 

Hemos pensado que la calle más idónea 
para llamarse de «Encarnita Martínez Jaba-
lera» es la que va de carretera de Granada a 
Placeta de los Carros, por ser una calle nue
va, aún no terminada, una calle joven, co
mo joven era Encarnita. Esta calle, además, 
está frente al Instituto donde ella se forma
ba, y por donde pasó muchas veces para ir al 
mismo, desde su anterior domicilio. 

Esperamos que esa Co rporación que V. I. 
preside tenga a bien acordar lo que la Aso
ciación de Padres de Alumnos del Instituto 
«Padre Poveda» le solicita. 

Al mismo tiempo nos ofrecemos a sufra
gar los gastos de las placas y su instalación. 

Dios guarde a V. I. muchos años. 
Guadix, 21 de Febrero de 1.983 

POR LA ASOCIACIÓN 
La Directiva, 

Iltmo. Sr. Alcalde Presidente del 
Excmo. Ayuntamiento GUADIX 

Amigos lectores y simpatizantes de la 
O.N.CE. en Guadix. A través de las páginas 
de «Wadi-as», nos es grato ponernos en 
contacto con Vdes. para mostrarles nuestro 
agradecimiento por la comprensión y aten
ciones que diariamente vienen prodigando 
a nuestros siete compañeros, que en esa 
ciudad realizan la venta del cupón Pro-Cie
gos. 

Como Vdes. recordarán la O.N.C.E. fue 
creada el 13-12-1-938, con perspectivas la
borales basadas fundamentalmente en la 
venta de nuestro cupón Pró-Ciegos. Poco 
después entrarían en funcionamiento fábri
cas de caramelos, de cepillos y productos 
químicos; que dada su escasa rentabilidad 
no pudieron mantenerse. El ininterrumpi
do proceso de nuestro desarrollo económi
co posibilitó la creación de nuevos servicios 
y diversas mejoras que nos permitirían el 
acceso a una incipiente integración socio-
laboral. Así pues, cuando nuestras disponi
bilidades económicas lo permitieron, se 
crearon unos servicios médico-farmacéuti
cos, bastante aceptables, y una Caja de Pre
visión Social, que atiende puntualmente 
sus prestaciones. Disponemos de cuatro 
Colegios para la educación especial de los 
niños ciegos, además de los servicios que 

en esta faceta se vienen atendiendo en los 
negociados de enseñanza de todas nuestras 
Delegaciones Territoriales. En Sabadell 
(Barcelona) funciona maravillosamente un 
Centro de Rahabilitación Social donde se 
imparten clases de movilidad y recupera
ción psico-social a quienes perdieron la vi
sión posterior a los 18 años. 

Como servicips más importantes para 
nuestra integración laboral, contamos con 
un Centro de Rehabilitación Profesional e 
Industrial, .dos escuelas de telefonía (en 
Madrid y Barcelona) donde los Sres. que 
superan los cursillos de capacitación pasan 
a colocarse en empresas públicas y priva
das; contamos con la Dirección de I.B.M. 
para la organización de cursillos de In
formática; y disponemos, en Madrid, de 
una Escuela de Fisioterapia donde anual
mente terminan estos estudios varios afilia
dos, que dado su alto nivel de preparación, 
hasta ahora la Seguridad Social los ha colo
rado en sus Centros Sanitarios. 

He aquí, amigos lectores, una sucinta 
exposición de los objetivos conseguidos 
por la O.N.C.E. merced a su amable aporta
ción cuando adquiere nuestros cupones, ya 
que independientemente de la suerte que el 
azar tes depare podrá sentirse orgulloso de 
contribuir al sostenimiento de una Obr,a de 
tan hondo sentido humano y social. 

Queremos hacer patente nuestro agrade
cimiento a la Dirección de Wadi-as, al per
mitirnos llegar hasta Vds., posiblemente, 
en sucesivos números les hablaremos más 
detalladamente de los reseñados servicios. 
Mientras tanto, deseamos dejar constancia 
de lo necesaria que nos es su colaboración 
para conseguir una polifacética integra
ción, solicitándoles, en primer lugar la tan 
delicada como eficiente actuación vocacio-
nai de los Profesores de E.G.B. e Institutos 
cuando un niño ciego llegue a sus aulas; la 
de los empresarios que puedan ofrecer un 
puesto de trabajo susceptible de poder ser 
desempeñado por ciego, y solicitamos de 
cuantos tengan en sus manos la posibilidad 
de ofrecernos algo que redunde en benefi
cio de los ciegos y que contribuya a conse
guir esa integración socio-laboral y docente 
que tan impotante resulta para nuestro de
senvolvimiento. 

GRANADA, Junio ele 1.9X3 

EL DELEGADO TERRITORIAL O.N.C.E. 
en GRANADA 

Ramón Aroca Mohedano 

C A L E N D A R I O D E M A R C H A S - J U L I O 

C L U B C I C L O T U R I S T A G U A D I X 

S A L I D A S : 8 ' 3 0 de la m a a n a 
Día 3. - V E N T A EL M O L I N I L L O - 6 0 K m s . 

Delegado: ANTONIO CONTRERAS RAYA. 

Día 1 0 . - A B L A - 8 0 Kms. 
Delegado: LUIS GALLARDO TOMAS. 

Día 1 7 . - B A Z A - 1 0 0 K m s . 
Delegado: MANUEL GARCÍA MADRID. 

Día 2 4 . — H U E L A G O - B O G A R R E - 75 Kms. 
Delegado: BUENAVENTURA GARCÍA RUIZ 

Día 3 1 . - J E R E Z , P U E R T O DE LA R A G U A - 6 5 K m s . 
Delegado: ANTONIO ROMACHO GARCÍA. 

G R U P O C I C U S T A A C C I 

S A L I D A S : 8 ' 0 0 de la m a ñ a n a 
Día 3. - B A Z A - 9 6 K m s . - 8 p u n t o s 

Delegado: JUAN FERNANDEZ OLIVENCIA 

Día 1 0 . - C i r c u i t o d e B E L E R D A y H U E N E J A - 9 0 K m s . - 9 p. 
Delegado: JUAN CARLOS MARTÍNEZ 

Día 1 7 . - V E N T A DE EL P I N O 1 2 0 K m s . - 1 2 p u n t o s 
Delegado: JOSÉ VICO 

Día 2 4 . - C i rcu i to d e LA P E Z A por los B A Ñ O S . 
4 5 K m s . - 4 p u n t o s 

Delegado: RAFAEL CUERVA 

Día 3 1 . - P U E R T O DE L A R A G U A - 7 0 K m s . - 6 p u n t o s 
Delegado: ÁNGEL GARCÍA 



CAÍA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE DE PIEDAD GRANADA 

La General 


